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На прошедшей неделе общественное мнение и выборная 

власть истерически рыдали над ущемленной гордостью ве
ликороссов. Сжимали в бессильном гневе кулаки, осмысли
вая итоги Олимпиады в американском городе Солт-Лейк- 
Сити. «Вместо праздника дружбы народов получилось 
скандальное побоище», — возмущались депутаты и граж
дане. А началось все с развернутой телекомпанией Эн-Би- 
Си травли судей, отдавших победу в парном катании рос
сийской паре Бережная — Сихарулидзе. Глава Междуна
родного олимпийского комитета Рогге не выдержал давле
ния и распорядился вручить вторую золотую медаль канад
цам Сале и Пеллетье, хотя по справедливости должен был 
наградить ею устроивших фигурный накат американских 
журналистов. Они сделали олимпийские принципы одной 
левой, наполнив атмосферу соревнований ядом подозре
ний и раздоров. Потом был тройной забор крови при ана
лизе на допинг у биатлониста Павла Ростовцева перед са
мым забегом, снятие женской команды России с лыжной 
эстафеты из-за повышенного содержания гемоглобина в 
крови у Ларисы Лазутиной. Но, странное дело, нашу вели
кую спортсменку (Героя России, между прочим) не дискваг 
лифицировали, и она выиграла гонку на 30 километров. 
Медаль отобрали перед самым закрытием Игр. То ли ге
моглобин не рассосался, то ли наши врачи закачали новый. 
А может, у Лазутиной вообще с гемоглобином всегда хо
рошо? Теперь предстоит судебное разбирательство. Будем 
надеяться, оно даст ответ.

В перечне наших обид и отобранная затюканными судья
ми у Ирины Слуцкой победа в одиночном катании. Амери
канка Сара Хьюз прыгала низко, к тому же, недокручивала 
обороты, но ей повезло с местом рождения. Золото среди 
одиночников ИСУ (международная федерация конько
бежных видов спорта) заранее забронировала для амери
канок. Их лидер Мишель Кван упала, и судьям ничего не 
оставалось, как взять за ручку подготовишку Сару и приве
сти ее на высшую ступень пьедестала.

А вы говорите, честная борьба. Какое там. Олимпиады 
задолго до Солт-Лейк-Сити превратились в демонстрацию 
не только чисто спортивной, но и финансовой, дипломати
ческой, если угодно, интриганской мощи разных стран. 
Иные журналисты и атлеты удивляются: почему это между
народными спортивными организациями руководят глубо
кие старики, чабто под восемьдесят лет, а то и за восемьде
сят? Да потому что мудры. Прежний президент МОК Сама- 
ранч удерживал карнавал амбиций от откровенного мор
добоя. А новый — бельгиец Жак Рогге — не сумел.

И в нашем Национальном олимпийском комитете про
изошла смена власти. Вместо матерого чиновника Виталия 
Смирнова его возглавил недавний тренер сборной по гор
ным лыжам Леонид Тягачев. Тренер он, может быть, и хо
роший (хотя ни одной значительной победы на горных 
склонах я не припоминаю). Но у чиновника совсем другая 
работа и потребны в ней иные личные качества. В Солт- 
Лейк-Сити Тягачев созвал пресс-конференцию для журна
листов и опоздал на нее вместе со своей командой на целый 
час. Потом непонятно чем возмутился, пообещал с экивока
ми то ли бойкотировать закрытие Игр, то ли нет. Выражает
ся он туманно, как бывший генпрокурор Скуратов, и косно
язычно, как Черномырдин. После него слушать Смирнова 
— эстетическое наслаждение.

Зато достойный ответ заокеанскому Эн-Би-Си дали оте
чественные журналисты, особенно телекомментаторы. Ре
портажи лучились гневом. Страна поднялась, как один, на 
защиту своих спортсменов. Госдума направила Рогге воз
мущенное письмо. В аэропорту Шереметьево олимпийцев 
встречала трехтысячная толпа, громче всех скандировав
шая фамилию дисквалифицированной Лазутиной. Наш из
вестный борец за права трудящихся Антон Баков заказал 
для нерядовой работницы Ирины Слуцкой точную копию 
олимпийской медали, только из чистого золота.

Антон Сихарулидзе признался, что скандал вокруг них с 
Бережной и канадской пары, сделал наших фигуристов зна
менитыми на всю Америку. Предложения контрактов сып
лются им на голову, точно снег.

Допустим, что в Солт-Лейк-Сити все прошло спокойно, 
наши привезли плановые 8-9 золотых медалей. Никакой 
толпы в Шереметьево они бы не увидели — одних родных и 
близких.

Еще месяц назад редкое СМИ не обсмеяло Путина за то, 
что он озаботился проблемами физкультуры и спорта. Гу
бернаторы побежали трусцой демонстрировать привер
женность физическим упражнениям. Президент, думаю, и 
не сомневался, что они переживают за свое здоровье... Он 
ведь о другом.

Детско-юношеский спорт развален. Молодежь массово 
пьет пиво. В стране нет ни одного крытого катка для конько
бежцев — чемпионат России проводим в Берлине. Трамплин 
один, и тот только для внутреннего пользования. Новые 
виды спорта, например, такие красивые, как файф-пайп, для 
нашей снежной страны экзотичны, словно танцы зулусов.

Общественному мнению пора готовиться к следующей 
Олимпиаде. Придется изрядно пошуметь, чтобы вырвать из 
лап международных чиновников бронзу. Одну.

До будущего вторника.

стреча, как обычно, 
была посвящена об
суждению итогов ми

нувшего месяца. Рост объе
мов выпуска продукции со
ставил пять процентов. Кое- 
что, правда, озадачивает: в 
январе расходы населения 
нашей области превысили 
его же доходы на три мил
лиарда рублей. Значит, по- 
прежнему происходит укры
вание значительной части 
фонда зарплаты от налогов.

Беспокойство Эдуарда 
Эргартовича вызывает це
лый ряд фактов. Например, 
то, что выставка «Урал- 
экспоармз-2002» первона
чально не была включена в 
список важных выставок, 
утверждаемый Правитель
ством РФ. Только личная 
встреча с Касьяновым поме
няла ситуацию. Теперь наша 
выставка вооружений в 
Нижнем Тагиле получила 
официальный статус и все

Олег БАЛЕЗИН

ЕСТЬ ЧТО ПОКАЗАТЬ
Около десятка предприятий из Свердловской области пред
ставлены в Москве на выставке-ярмарке «Женщины — пред
приниматели России».

На коллективном стенде расположены экспозиции фирм 
абсолютно разной направленности: фармацевтическое 
предприятие «Инфарм-Сильвия» (директор Раиса Альшевс- 
кая), Уральская торгово-промышленная компания «Химэ- 
нергоснаб» (директор Галина Герц), ЗАО «Наша рыба» (ди
ректор Лариса Петрова) и предприятие «Играем вместе» 
(директор Елена Лобанова).

Кстати, расходы перечисленных выше четырех малых 
предприятий на участие в выставке были частично компенси
рованы из областного бюджета. Согласно целевой програм
ме поддержки малого бизнеса, Центром содействия пред
принимательству им было выделено по пять тысяч рублей.

Светлана БОЯРСКИХ

6—7 марта
Переменная облачность, 
временами небольшой снег, 
6-го — без осадков, 
7-го — небольшой снег, слабая метель
Температура воздуха ночью 6-го —
днем — -1—-6°, 
ночью 7-го — -4 днем — -1—4°.
Ветер западный, 5-10 м/сек.

Встречу перенесли
о не отменили

ГУБЕРНАТОР НАДЕЕТСЯ ОБСУДИТЬ С ПУТИНЫМ 
ПРОБЛЕМЫ ОБЛАСТИ

ЕКАТЕРИНБУРГ. Когда на традиционной пресс-конферен
ции в минувший четверг Россель заявил: «Меня нельзя 
победить, меня можно только убить», в зале раздались 
аплодисменты.

при этом причитающееся, а 
также вошла во всемирный 
перечень подобных мероп
риятий.

Ситуация со станом-5000 
тоже особой радости не вы
зывает. Более года было по
трачено на то, чтобы Прави
тельство РФ выполнило свое

собственное постановление 
и, наконец, внесло свою 
долю уставного капитала. 
Но все это еще цветочки, 
как выразился Россель, по 
сравнению с теми вопроса
ми, что задают потенциаль
ные инвесторы. Например:
кто будет отдавать кредит,

если НТМК закроется (а ги
потетически такая вероят
ность существует)?

Губернатор не преминул 
отметить, что больше всего 
его поддерживает в ситуа
ции со станом-5000 прези
дент. Поэтому ему непонят
на радость, сквозящая в 
комментариях некоторых 
СМИ по поводу его сорвав
шейся встречи с Путиным.

— Тут нет никакой поли
тической подоплеки, — уве-

рял собравшихся Россель. 
— Президент есть прези
дент, у него много забот. И 
у меня бывало, что прихо
дилось переносить заплани
рованную с кем-то встречу, 
если внезапно вызывали в 
Москву. Не понимаю, чему 
тут радоваться — ведь я 
стараюсь решить пробле
мы, важные для всех жите
лей области.

Проникшись тоном от
кровенности, один из жур
налистов задал вопрос: а 
можете ли вы, Эдуард Эр- 
гартович, сказать нам о 
своих слабостях и недостат
ках? «Человек обычно в 
себе не видит недостатков, 
а окружающие мне о них не 
говорят», — ответил губер
натор. И даже улыбнулся — 
видимо, давая понять, что 
он по-прежнему уверен в 
своих силах и в верности из
бранного пути.

Светлана БОЯРСКИХ

я
2п

с

Фото 
Анатолия 
ЛАПТЕВА

ТУ СТОРОНУ СВОБОДЫ
В МИНУВШУЮ ПЯТНИЦУ ГУИН ОТМЕЧАЛ 

СВОЕ 60-ЛЕТИЕ
ЕКАТЕРИНБУРГ. ГУИН Свердловской области является крупнейшим подразде
лением уголовно-исполнительной системы в России. В его состав входят: 24 
исправительных колонии, колония особого режима для отбывания пожизнен
ного срока, пять поселений, женская колония, две воспитательных колонии 
для несовершеннолетних, шесть следственных изоляторов. В общей сложнос
ти в этих заведениях находится более 42 тысяч человек. Личный состав ГУИН — 
8800 человек.

— Наши подразделения дислоциру
ются в Екатеринбурге, Нижнем Тагиле, 
Каменске-Уральском, Краснотурьинске 
и в других довольно крупных городах, 
— говорит начальник ГУИН генерал- 
майор внутренней службы Иван Жар
ков. — Некоторые из подразделений 
находятся на расстоянии 600 километ
ров от столицы Урала. Кроме конвои
рования заключенных по территории 
области, наше подразделение осуще
ствляет сквозное конвоирование от 
Екатеринбурга до Красноярска.

В 1991 году в ГУИН нашей области 
был создан отряд специального назна
чения «Россы». Основными задачами 
его стали розыск сбежавших преступни
ков, ликвидация массовых беспоряд
ков в местах лишения свободы, осво
бождение заложников. С 1995 года со
трудников отдела постоянно команди
руют в Чечню.

— К сожалению, 2000 год стал для 
«Россов» трагическим, — рассказывает 
Иван Жарков. — В Грозном погибли 
Алексей Шаньгин и Сергей Багаев (ему 
посмертно присвоили звание Героя Рос
сии). В этом году впервые на мемориале 
Сергея Багаева молодые сотрудники ГУ
ИНа торжественно принимали присягу.

Самые серьезные проблемы ГУИНа 
— плачевное состояние большинства 
следственных изоляторов и колоний, а 
также распространение туберкулеза 
среди заключенных.

— Руководство медицинской 
службы ГУИНа сотрудничает с аме
риканским медицинским институтом, 
который оказал помощь в обеспече
нии лабораторными приборами и 
препаратами для более четкого и 
точного обследования больных с по
дозрением на туберкулез, — гово
рит председатель комитета по соци
альной политике правительства об
ласти Семен Спектор. — Больных 
обеспечивают эффективными препа
ратами.

Что же касается нового помещения 
для колонии и следственного изолято
ра на улице Репина, то это здание ГУИ
Ну не передано. По словам Семена 
Спектора, по этому поводу состоялось 
около восьми судов. Но купить это зда
ние правительству не под силу. Сейчас 
стоит вопрос, чтобы спроектировать и 
построить специальное здание и ре
шить проблему раз и навсегда.

...В юбилеи принято принимать по
здравления, подарки и награды. Мно
гие сотрудники ГУИНа по Свердловс
кой области получили благодарности, 
медали, повышения по службе. Влады
ка Екатеринбургский и Верхотурский 
Викентий наградил начальника ГУИНа 
генерал-майора внутренней службы 
Ивана Жаркова орденом Русской Пра
вославной Церкви преподобного Сер
гия Радонежского третьей степени.

Александра ШЕИНА

Кто вышел, кто вошел?
ДИРЕКТОРА ЕКАТЕРИНБУРГСКОГО МЯСОКОМБИНАТА ПОДОЗРЕВАЮТ 

В ФИНАНСОВЫХ МАХИНАЦИЯХ
Смена власти произошла в минувший четверг на ОАО «Екате
ринбургский мясокомбинат», одном из самых рентабельных 
предприятий Среднего Урала. Должность директора ЕМК 
Владимира Гусева занял его первый заместитель, по совмести
тельству — президент Уральской федерации шахмат Анатолий 
Ефремов. Случившееся не было омрачено никакими эксцес
сами, в том числе и силовыми противостояниями, что весьма 
нехарактерно в последнее время для Свердловской области.

О том, как развивались 
события в тот день, нельзя 
говорить однозначно. Из
вестно лишь, что во второй 
половине дня к зданию за
водоуправления на улице 
Титова подъехали два авто
буса с сотней человек, оде
тых в «камуфляж». Возглав
лял операцию сам Анатолий 
Ефремов, имеющий на ру
ках документы с решением 
акционеров ОАО о смеще
нии прежнего директора и 
назначении нового. Досто
верно неизвестно, находил
ся ли на предприятии в тот 
момент Гусев. Скорее все
го, нет, так как, не встретив 
никакого сопротивления, 
Ефремов быстро занял на
чальственный кабинет. Вые-

хавшие на место представи
тели властных структур и 
руководители правоохра
нительных органов про
смотрели бумаги и подтвер
дили их законность.

Вечером появилась пер
вая информация: акционе
ры сняли Владимира Гусева, 
потому что подозревают 
его в финансовых махина
циях, а в операции якобы 
участвовала камышловская 
вневедомственная охрана.

В пятницу днем состоя
лась пресс-конференция 
Андрея Горы — официаль
ного представителя Анато
лия Ефремова. Журналисты 
отметили относительно спо
койную ситуацию на мясо
комбинате: по периметру

здания метров через 20 — 
30 были расставлены группы 
охранников, на вахте дежу
рило человек шесть — во
семь, которые записывали 
не только тех, кто входил, 
но и тех, кто выходил.

Гора заявил, что в произо
шедшем нет ничего полити
ческого или криминального. 
Это обычное увольнение на
емного менеджера — внут
реннее дело акционеров, ко
торые считают, что Гусев не 
работал в их интересах, к 
тому же обогащался за счет 
предприятия. Предполагае
мых способов обогащения 
два: покупка зданий для ма
газинов по завышенным це
нам и закупка сырья через 
фирмы-посредники. Подо
зрение вызвало открытие 
Владимиром Владимирови
чем личного валютного счета 
в одном из зарубежных бан
ков. Сейчас идет проверка 
финансово-хозяйственной 
деятельности ЕМК, и продлит
ся она еще дней пять. Любые 
материалы, подтверждаю-

щие нарушения закона, бу
дут сразу же переданы в пра
воохранительные органы.

На вопрос, почему при
влекли охранников из Ка
мышлова, последовал от
вет:

— Чтобы сохранить то
варно-материальные цен
ности, новый директор при
нял решение пригласить для 
работы охранное предпри
ятие именно оттуда.

Позже мы попытались уз
нать конкретное название 
этой фирмы. Выяснилось, что 
в Камышлове есть два част
ных охранных предприятия, 
«Рысь» и «Сова», и государ
ственная структура — отдел 
вневедомственной охраны 
при городском ОВД.В теле
фонном разговоре дирек
тор «Рыси» Александр Коно
валов заявил, что его со
трудники не выезжали в Ека
теринбург.

— Я ни во что стараюсь 
не ввязываться! — особо 
подчеркнул он.

Также отпали версии о

какой-либо роли вневедом
ственной охраны или 
«Совы». По словам началь
ника ОВД Михаила Захаро
ва, общее количество его 
работников составляет при
мерно сто человек. Не мог
ли они все уехать из Камыш
лова: было бы некому за
щищать вверенные им 
объекты. Уверен Михаил 
Павлович и в непричастнос
ти «Совы», в штате которой 
— три сотрудника. На 
пресс-конференции Андрей 
Гора не ответил на вопрос 
об участии в конфликте 
Павла Федулева, а точнее, 
как-то неубедительно оп
роверг слухи, что Ефремов 
является ставленником 
уральского олигарха. По 
крайней мере, в прошлом 
году Федулеву принадле
жало 20 процентов акций 
Екатеринбургского мясо
комбината, и он пытался 
увеличить свою долю.

Сами же работники ЕМК 
комментируют ситуацию 
однозначно: заворовался 
Гусев. Ведь многие его род
ственники занимают все 
возможные руководящие 
посты, жена — главный бух
галтер предприятия.

Поживиться на мясоком
бинате всегда было чем.

Константин ФОМИНЦЕВ
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НИЖНИЙ ТАГИЛ.
В минувшую пятницу 
Высокогорский 
механический завод 
заработал в нормальном 
ритме. Однако надолго ли 
в цехах воцарилось 
спокойствие, неизвестно.

Напомним, что еще седь
мого февраля на ВМЗ не
сколько сотен рабочих 
объявили о начале забас
товки. Причиной этого стала 
почти восьмимесячная за
долженность по зарплате. 
Вскоре численность бастую
щих достигла примерно 600 
человек. Одинаково напря
женная ситуация сложилась 
как на участке по изготов
лению военной продукции, 
так и на производстве това
ров народного потребле
ния. Масла в огонь добавил 
голодный обморок одной 
из сотрудниц завода, слу
чившийся прямо на рабочем 
месте.

Положение предприятия

С семья Мухамедьяро- 
вых. Юлия — мать пя
терых детей. Старшей 
Наталье —18 лет, она закан

чивает техникум. Иван и Ро
ман (14 и 9 лет) — школьни
ки. Николай пойдет в школу 
на будущий год. Младший 
Данила пока учится ходить. 
Муж Юлии Камил — шофер 
грузовика. Юлия родом из 
Молдавии. Выросла в много
детной семье: была самой 
старшей среди семерых де
тей. Работала в колхозе, 
была продавцом, баянист- 
кой на свадьбах и юбилеях. 
Играть Юлю научил отец. 
Она считает, что всем хоро
шим в жизни обязана ему: 
«Он приучал нас к независи
мости и ответственности. 
Дело ведь не в количестве 
детей, а во внутреннем стер
жне их родителей». Скоро 
год, как Юля и Камил с деть
ми перебрались в областной 
центр из Алапаевского райо
на. Начальник автопредпри
ятия, куда устроился Камил, 
помог семье получить жилье 
в неблагоустроенном бара
ке. Прописались с огромным 
трудом, потому что когда-то 
бараки планировалось снес
ти. Общими усилиями за ре
кордно короткий срок их ха
лупа приобрела уютный вид. 
«Мы лезем из кожи вон, что
бы сыновья выросли трудо
любивыми, честными. По
мощь государства по срав
нению с нашими финансовы
ми и моральными затратами 
— смех на палочке. Напри
мер, школе № 60, где учатся 
сыновья, мы доплачиваем за 
питание, за то, что ребятиш
ки пользуются гардеробом 
(!), за ремонт школы». Мечта 
супругов — получить учас
ток под строительство дома. 
«Я хочу, чтобы каждый мой 
ребенок положил кирпич в 
стену будущего дома нашей 
семьи», — говорит Юля.

Если Юлия состоялась как 
мать и как женщина благо
даря Камилу, то Анна (здесь 
и далее имена изменены) 
могла рассчитывать только 
на себя. Анины родители 
развелись в 1982-м. После 
развода отец ни разу не по
интересовался дочерью, 
хотя жил недалеко. Анне 30 
лет, и у нее трое детей — 
1989, 2000, 2001 годов рож
дения. Кто их отцы — тайна 
даже для ее мамы, которая 
нянчится с внуками. Рожде
ние последнего ребенка осо
бо не афишируется. Раздра
жение Ани понятно, ведь ка
ких-то объяснений на спон
танные вопросы «зачем?» 
нет. «Просто я так хочу»,— 
говорит Аня. На мой вопрос, 
хотела бы она, чтобы отец ее 
последнего ребенка стал му
жем, Анна отрицательно ка
чает головой: «Я сама захо
тела иметь третьего ребен
ка, и я сама хочу нести ответ
ственность». Уверенность в 
завтрашнем дне дает про
фессия: Анна может сшить 
практически любую вещь, из 
недорогих тканей создавать 
шедевры. Заведует швей
ным цехом, вместе с дизай
нером разрабатывает новые 
модели. «Я, конечно же, хо
тела иметь высшее образо
вание, но оно слишком доро
го для меня».

Такие женщины, как 
Анна, скорее исключение. 
Куда более типична и тем са
мым печальна другая исто
рия... Света — Анина ровес
ница. Глядя на нее, трудно 
поверить, что она четырех
детная мама. В силу своего 
изможденного вида Света 
годится скорее на роль ста
тистки в кино про Великий 
Голод. Взгляд потухший. По 
специальности — крановщи
ца. Отца не помнит, жила с 
матерью. Особо благопо
лучными не были, но: «Я ни
когда не думала, что мне 
придется собирать бутылки, 
чтобы купить хлеба. Живем 
на грани: выживем так вы
живем, нет так нет». После 
рождения второго ребенка 
в 1996-м умудрилась встать 
в очередь на квартиру, ра
зумеется, самим этим фак
том все дело и закончилось. 
Вместе с тем о том, что у нее 
есть льготы на оплату квар
тиры как у многодетной, 
Света узнала случайно, а до 
того два года платила за все 
полностью. В настоящее

Обморок
УПАВШУЮ РАБОТНИЦУ СПАСЛА 
«СКОРАЯ». КТО СПАСЕТ ЗАВОД?

крайне сложное, причем 
нельзя все свалить на про
счеты государства: заводу 
должны около 160 милли
онов рублей, но он сам за
должал кредиторам при
мерно 440 миллионов. Фак
тически предприятие уже яв
ляется банкротом. Заработ
ная плата здесь составляет в 
среднем менее 1 300 рублей и 
последний раз выдавалась 
перед Новым годом. Кол
лектив уже не раз выражал 
свое недоверие директору 
Вячеславу Федорову, одна
ко к лучшему положение не 
менялось. Общий долг по 
зарплате к моменту начала 
забастовки достиг почти 24 
миллионов рублей.

Многодетные граждане России... Как это ни удивительно Льгот в этой категории — не густо: бесплатный проезд в
на фоне суровых нынешних времен, а людей, стремящихся городском транспорте для детей до 18 лет, 30-процентная 
иметь многочисленное потомство, предостаточно. Причем скидка на оплату коммунальных услуг. Пособие на ребенка 
людей, весьма далеких от сытой жизни. Почему! составляет 80 рублей 50 копеек, а для многодетной матери-

одиночки — 161 рубль в месяц. Бесплатные обедь; 
для детей и всякого рода дотации, прописанные в 
федеральных законах, в конечном итоге превраща
ются в головную боль для местных органов соцо- 
беспечения. Вместе с тем есть семьи и одинокие 
женщины, для которых потребность родить оче
редное дитя так велика, что ни экономическая ситу
ация, ни агрессия в обществе не являются решаю
щими препятствиями. Не прослеживаются здесь от
четливые религиозные или этнические мотивы. По 
мнению Татьяны Каржавиной, специалиста по соци
альным проблемам многодетных семей, процент 
образованных, относительно благополучных роди
телей в этой группе так же невелик, как и в обще
стве в целом. А вот среди одиноких многодетных 
мамаш таких женщин примерно процентов трид
цать. Объяснения этого феномена можно найти в 
дебрях психоанализа, но нам было интересно уз
нать, во что на деле воплощаются детородные же
лания отнюдь не «новых русских». «Многодетность 
в ряде случаев показывает, насколько сильной и от
ветственной может быть женщина, — говорит Татья
на Петровна. — Ведь вся тяжесть выбора ложится на 
нее».

ЧТО СТАНЕТ ЗАВТРА 
С ДЕТЬМИ, КОТОРЫЕ 
НИКОМУ НЕ НУЖНЫ 

СЕГОДНЯ?

ПТЕНЦЫ ПОМОЕК
ГОРОДСКИХ
время пособие от государ
ства на троих детей является 
для Светланы источником 
существования. Плюс 120 
рублей за мытье подъезда. 
С помощью собеса удалось 
найти отца первого ребен
ка, который забрал его в 
свою новую семью. От этого 
легче не стало. Недавно 
умерла мама, и Света лиши
лась ее пенсионной поддер
жки. Люда, старшая девоч
ка из оставшихся детей, хо
дит в садик, ее брату и сест
ре соответственно 3 и 1,5 
года. Мяса дети практически 
не видят, колбаса — великая 
роскошь. Света покупает су
повой набор, варит бульон, 
«чтобы суп был понаварис
тей». В беседе с папашей 
двух младших детей так и не 
удалось выяснить, каков 
род его деятельности, где 
он пропадает месяцами. По 
его утверждениям, он рабо
тает в лесозаготовительной 
фирме в Тюменской облас
ти, но это никак не вяжется с 
действительностью: одно
комнатная квартира выгля- 
дитболее чем убого. Быто
вая ситуация усугублена 
тем, что в поселке Пром
комбинат, где живет Света, 
воду дают три раза в день 
по два часа. Изредка «муж» 
подкидывает пару-другую 
сотен рублей. В последнее 
время стали помогать его 
родители: могут посидеть с 
внуками, купить необходи
мые продукты. «Детей я сво
их люблю, не допущу, чтобы 
они были разутыми, голодны
ми», — говорит Светин друг. 
Про будущее не загадывают, 
главное — как прокормиться 
и не опуститься окончатель
но. О том, чтобы пойти рабо
тать, Света не слышит: она 
снова беременна...

История еще об одной 
многодетной «мамочке» как 
нельзя более соответствует 
страшному духу времени, в 
котором мы живем. Пред
приимчивая родительница 
семерых ребятишек Елиза
вета Ш. исхитрилась так по
ставить семейное дело, что 
не она кормит своих мало
летних отпрысков, а дети 
полностью обеспечивают 
нигде не работающую мать 
и ее постоянно меняющихся 
«бойфрендов».

15-летние двойняшки Але
ша и Николай в поте лица 
«трудятся» на вокзалах Ека
теринбурга, сдавая в аренду

Несколько снять напря
жение помог нижнетагильс
кий химзавод «Планта». Эти 
два предприятия связаны 
одной технологической це
почкой: ВМЗ производит 
для «Планты» заготовки 
гранатометных выстрелов, 
так что забастовка на меха
ническом вызвала наруше
ние технологического про
цесса у химиков. Дирекция 
«Планты» в качестве аванса 
срочно перечислила своим 
партнерам 800 тысяч руб
лей. Из этих денег, в первую 
очередь, была выдана при
мерно двухмесячная зар
плата работникам оборон
ного производства. 14 фев
раля они приступили к рабо- 

педофилам двух младших 
сестренок и братика. В «ко
лыбели семьи» откармлива
ется новая партия живого то
вара, состоящая из мальчика 
и девочки. Сама Елизавета 
частенько наведывается к 
месту торговли: пообщаться 
с вокзальным людом, погля
деть, как идет распродажа 
ее детишек. Даже малолет
няя проститутка Натка, ше
потом поведавшая эту исто
рию корреспонденту «НС!» 
за 200 рублей и бутылку вод
ки, оценивает бизнес Елиза
веты, Лехи и Коляна как 
«ужас и кошмар». А сама На
талья (кстати, тоже ребенок 
из семьи, где пятеро детей) 
сбежала из деревни под 
Нижним Тагилом от матери- 
алкоголички. Продает себя 
на вокзалах, но чаще ловит 
клиентов на автомагистра
лях.

Рассказать обо всех не 
представляется возможным. 
Семьи все разные: в каких-то 
желание иметь нескольких 
потомков подкреплено трез
вым расчетом и увереннос
тью в душевных силах, а в ка
ких-то преобладает биопси- 
хическая функция: еще чуть- 
чуть, и готов новый отряд 
беспризорников. Мнение, что 
все идет от женщины, здесь 
как нигде жизненно.

Перефразируя известную 
песню Патрисии Каас «Мад
муазель поет блюз», можно 
сказать: есть женщины, ко
торые продают любовь, есть 
женщины, которые делают 
карьеру, есть женщины, ко
торые хотят иметь несколь
ких детей независимо ни от 
чего.

Вдумаемся в эту фразу: 
«иметь... независимо ни от 
чего». Речь-то идет не о 
шубке, не о шапке, даже не 
о вилле или машине. Речь 
идет о живых человечках, о 
детях. И если женщина хо
чет взращивать и лелеять 
много «цветов жизни» в 
своем домашнем «огоро
де», согретом солнцем ма
теринской любви, обеспе
ченном достойной матери
альной «подкормкой», ос
вещенном светом разума, 
— это прекрасное, полез
ное для детей в частности и 
общества в целом «хоте
ние».

Когда существо женского 
пола, подобно неразумной 
кошке, несмотря ни на что 
«приносит в подоле» множе

те. Однако трем сотням ра
бочих конверсионного уча
стка было предложено из 
остатков получить только 
по 700 рублей на человека. 
Людей такой расклад не ус
троил, и забастовка про
должилась.

Наконец в минувший чет
верг, по словам заместите
ля председателя профкома 
ВМЗ Натальи Морозовой, 
на заводе прошло расши
ренное собрание рабочих с 
участием главы Нижнего Та
гила Николая Диденко, 
представителей министер
ства промышленности обла
сти и областного Союза 
оборонных предприятий. 
Здесь стало точно известно 
о снятии с директорского 
поста Вячеслава Федорова. 
Бастующие согласились 
выйти на работу, узнав, что 
правительство области вы
деляет заводу кредит в раз
мере трех миллионов на по
гашение долгов по зарпла
те. Это, правда, не решает 
ситуацию в корне, так как 
три миллиона — лишь 
объем месячной зарплаты.

ство маленьких людей, изна
чально несчастных и обездо
ленных, вынужденных жить 
жизнью бездомных собак, 
такая, с позволения сказать, 
женщина совершает против
ное и детям, и обществу дея
ние. По большому счету — 
преступление!

Святейшая обязанность 
матери перед Богом и людь
ми, во-первых, постараться 
родить здоровенького мла
денца, а во-вторых, в-пятых, 
в-сотых, в-тысячных... и так 
до самой своей смерти — 
любить, воспитывать, помо
гать, волноваться за дитя 
свое. Родительница, относя
щаяся к своему потомству 
как к обузе, помехе на пути 
к водке и очередному сожи
телю, но все же продолжаю
щая плодить «птенцов по
моек городских», должна 
наконец-то привлечь внима
ние государственных инсти
тутов, а вопрос «безумных 
рожениц» — встать в ряд 
проблем, касающихся детс
кой беспризорности. Пото
му что любой американский 
телеужастик — смешная 
ерунда в сравнении с карти
ной улиц, вокзалов, подва
лов и колодцев, где копо
шатся в грязи полчища ма
леньких граждан России, 
только внешне напоминаю
щих человеческих детены
шей, а по существу опущен
ных до уровня животных, от 
которых в страхе и брезгли
вости шарахаются «чистые» 
россияне. Стыдно быть сы
тыми на фоне этой картины. 
Ох, как стыдно... И страшно. 
Они ведь вырастут, эти дети. 
Вырастут на клее «Момент», 
на звериной ненависти к ос
тальному, респектабельно
му и благополучному, чело
вечеству. К нам, дорогие со
граждане. И наша брезгли
вость, наше равнодушие 
вернутся в российское об
щество бумерангом.

Смотрите, что получает
ся: для того чтобы усыно
вить или удочерить ребенка, 
нужно собрать мешок спра
вок, доказывающих, что ты в 
состоянии обеспечить благо
приятный моральный и мате
риальный климат, в котором 
будет жить этот малец. А ро
жать позволено всем: алко
голичкам, наркоманкам, су
масшедшим, любым, поте
рявшим человеческий облик 
«дамам». Рожать, сколько 
влезет.

Временным исполняющим 
обязанности директора на
значен Александр Бензель, 
до этого руководивший до-, 
черним предприятием заво
да «Рином-ВМЗ».

Твердого решения о вве
дении на предприятии про
цедуры банкротства, по 
словам заместителя дирек
тора Евгения Телепнева, 
принято не было. Однако 
того, что это не произой
дет, никто не гарантирует. 
Тяжелая ситуация не только 
на ВМЗ. По словам гене
рального директора друго
го оборонного предприя
тия, машиностроительного 
завода имени Калинина, Ни
колая Клейна в интервью, 
данном им корреспонденту 
«Страны.Ри», государство 
прекратило возвращать 
долги по оборонному зака
зу в декабре прошлого 
года. До сих пор не извес
тен оборонный заказ на 
2002 год. И если «верхи» не 
изменят свою политику, 
ОПК в очередной раз ока
жется на грани катастрофы.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ

I Минувшие сутки
♦Нью-Йорк остается единственным штатом в США, где 

при вождении автомобиля запрещено пользоваться мо
бильным телефоном без специального устройства.

♦Лев-людоед протащил свою жертву — взрослого 
мужчину через весь южноафриканский город Фалаборву.

♦Перед саммитом «большой восьмерки» канадские по
лицейские и солдаты пройдут спецподготовку в условиях 
дикой природы.

♦Победители и призеры престижнейшего фотоконкур
са «Уорлд пресс фото» представят свои работы на выстав
ку, которая пройдет с 21 апреля по 2 июня в Амстердаме.

♦Ученые обнаружили на Марсе огромные ледяные 
массивы, что может служить сигналом существования жиз
ни.

♦В Пекине начинается кампания борьбы с рекламой ре
сторанов и закусочных.

♦ 1745 необработанных алмазов изъято у контрабанди
ста в аэропорту столицы Анголы.

♦Самые частые посетители церквей в США — пожилые 
женщины, живущие на юге.

♦ На реке Белой продолжается поиск двух пассажиров 
автобуса, ушедшего под лед; шестерым удалось спастись.

♦В Белоруссии вчера отмечался день милиции, а также 
85- летие ее создания.

♦В ходе перестрелок с израильтянами палестинцы вы
пустили по еврейским поселениям несколько ракет «Кас
сам-2».

♦Россиянка Любовь Денисова выиграла легкоатлетичес
кий марафон в Лос-Анджелесе.

♦На Филиппинах захвачен один из лидеров террорис
тической группировки «Абу Сайяф».

♦Россиянин Гарри Каспаров с отрывом в одно очко ли
дирует на шахматном супертурнире в Испании.

♦ Во Владивостоке убит заместитель генерального ди
ректора фирмы по продаже судового оборудования.

♦Проблемы развития малого бизнеса на Южном Урале 
обсуждаются в Магнитогорске.

♦ В сибирском городе Ишиме возрождено старейшее 
производство — ковроткачество.

♦На конвейер Уральского автозавода поставлен более 
мощный и комфортабельный грузовик-вездеход.

♦Современное швейцарское оборудование выводит 
челябинских производителей макарон в лидирующую 
группу в России.

♦Комитет по экономике Челябинской области усилива
ет контроль за работой пунктов по сбору металлолома.

♦Два случая заболевания сибирской язвой зарегистри
рованы в Восточном Казахстане.

♦Тюменские авиаторы будут летать в Европу — у них 
есть самолеты, отвечающие новым стандартам Евросоюза.

♦Международный эстрадный фестиваль открылся в Бу
рятии.

♦Мстислав Ростропович удостоен высшей награды 
Азербайджана — ордена «Истиглал» («Независимость»).

♦«Блистательным возвращением в Италию» назвала 
итальянская пресса гастроли в Риме Большого театра Рос
сии, оперная труппа которого поставила спектакль «Золо
той петушок» на музыку Римского-Корсакова в Римском 
оперном театре.

♦Лучшим фильмом года во Франции признан фильм 
«Сказочная судьба Амели Пулен» режиссера Жан-Пьера 
Жене.

По материалам ИНТЕРНЕТА

С другой стороны, в 
обеспеченных семьях, в 
среде «новых русских» об
заводиться детьми либо во
обще не торопятся, либо 
ограничиваются одним- 
двумя ребятишками. Живут 
«для себя».

Врачи, учителя, «доценты 
с кандидатами», очень мно
гие служители искусства, по
нимая, что на свои нищенс
кие зарплаты не смогут дать 
детям ни вкусной еды, ни 
приличной одежки, ни дос
тойного образования, тоже 
больше одного «цветочка 
нации» позволить себе не 
могут.

Итак, на просторах России 
имеются сегодня два поля, 
где растет и «ссыпается в 
закрома» будущее страны. 
Одно, с почвой из ядовитых 
отходов, дает большие уро
жаи. Второе, где почва насы
щена богатством, талантами, 
разумом, приносит так мало 
крепких колосков, что им 
трудно будет выстоять под 
нашествием сорняка.

Бросить силы спасения на 
«черное» поле — наиглав
нейшая задача государства 
нашего и всех его граждан. 
Это очень трудная задача. 
Но ее надо решать, охватив 
все аспекты проблемы: мать 
— ребенок — государство 
— частный капитал. Навер
ное, многих детишек еще 
можно обогреть, накормить, 
вылечить, поднять. И попро
бовать достучаться до разу
ма «желающие иметь много 
детей» и не имеющих ничего, 
кроме детородных органов, 
женщин.

«Человек, который недо
получил родительской люб
ви,— пишет Эдуард Тополь в 
одной из своих книг,— мо
жет вырасти преступником. 
Сталин и Гитлер яркие тому 
примеры, оба компенсирова
ли отсутствие родительской 
любви тем, что, казня милли
оны людей, заставили целые 
народы обожать себя.

Сегодня Россия живет в 
мерзости, всеобщей стер
возности и нелюбви. Сотни 
тысяч детей содержатся в ус
ловиях голодной озлоблен
ности. Миллионы — в семьях, 
угнетенных нищетой и соци
альным остервенением.

Кем они вырастут? Во что 
превратят свою Родину?»

Галина СЛАВИНА, 
Тамара ГРИШИНА

VПрошедшая неделя
ВТОРНИК, 26 ФЕВРАЛЯ
♦В Кремле состоялась встреча генерального директора 

ОАО «Нижнетагильский металлургический комбинат» 
Сергея Носова с главой администрации президента Алек
сандром Волошиным.

♦ПО «Уральский оптико-механический завод» увеличи
вает объемы производства гражданской продукции.

♦ Екатеринбургские депутаты приняли решение реко
мендовать главе города рассмотреть передачу городско
го кардиоцентра в ведение области.

♦Состоялась конференция Свердловского региональ
ного отделения объединения «Яблоко», посвященная пре
образованию его в региональное отделение российской 
демократической партии «Яблоко».

♦ Работники цехов по производству товаров народно
го потребления ГУП «Высокогорский механический завод» 
приняли решение продолжить акцию протеста с требова
нием погасить часть восьмимесячной задолженности по 
выплате заработной платы. Акция была начата седьмого 
февраля.

♦ Два кандидата от «Единой России» — депутат облду- 
мы Владимир Цыпленков и директор ЗАО «Уралжелдорре- 
монт» Давид Кричкер — были исключены из списков.

♦Руководитель группы «Народный депутат» в Государ
ственной Думе Геннадий Райков сообщил о том, что миним
етру внутренних дел Борису Грызлову поручено провести 
расследование по факту распространения фальшивого 
спецвыпуска «Комсомольской правды» в Свердловской 
области.

СРЕДА, 27 ФЕВРАЛЯ
♦В Екатеринбурге стартовал городской конкурс «Мас

тер педагогического труда».
♦ Все шесть кандидатов, выдвинутых для участия в до

выборах депутата Верхней палаты Законодательного со
брания по Первоуральскому избирательному округу, по
дали документы для регистрации в окружную избиратель
ную комиссию. 27 февраля истек срок для подачи кандида
тами документов для регистрации.

♦Три из четырнадцати заявленных на участие в выбо
рах в Свердловскую облдуму политических объединения 
выбыли из предвыборной гонки, не успев представить в 
облизбирком документы на регистрацию до 18.00 27 фев
раля. В их число вошли: свердловское региональное отде
ление ООПД «Развитие предпринимательства», избират 
тельный блок «Зеленые» и избирательное объединение 
свердловской региональной организации ЛДПР.

♦Следствие по факту кражи векселей ЗАО «Альстом- 
СЭМЗ» на сумму 10 миллионов рублей продлено до 26 ап
реля.

♦ Российское агентство по обычным вооружениям ут
вердило кандидатуру Юрия Зибарева на должность гене
рального директора ФГУП «Уралтрансмаш».

♦Состоялось совещание заместителя полномочного 
представителя Президента России в УрФО Виктора Басар
гина с представителями уральского ОПК. Как заявил В. Ба
саргин, долг Федерации перед уральскими оборонщика
ми с 1996 года до сих пор не погашен.

♦ Полпред президента в УрФО Петр Латышев принял 
участие в заседании коллегии Министерства транспорта 
России.

ЧЕТВЕРГ, 28 ФЕВРАЛЯ
♦Полпред президента в УрФО Петр Латышев принял 

участие в заседании Совета безопасности при Президенте 
РФ и совещании в администрации президента, а также 
встретился с группой иностранных инвесторов из Канады, 
Германии, Великобритании, Австралии и Гонконга.

♦ Начала работу комиссия правительства Свердловс
кой области под руководством премьер-министра Алексея 
Воробьева. По итогам ее работы будет принято решение о 
сокращении штатного расписания аппарата правительства 
на 1 0 процентов.

♦Алапаевскому станкостроительному заводу грозит 
банкротство и смена собственника.

♦Полномасштабный паводок на Среднем Урале ожида
ют уже с 25 марта.

♦Министр энергетики, транспорта, связи и ЖКХ Сверд
ловской области Виктор Штагер побывал на Северных очи
стных сооружениях, где в результате аварии на трансфор
маторной станции 26 февраля перестал работать насос 
очистной станции и канализационные стоки попали в реку 
Пышма.

♦ Представители делегации Ирана в ходе визита в Ека
теринбург обсудили возможность заключения контракта с 
ОАО «Уралмаш».

ПЯТНИЦА, 1 МАРТА
♦ В Екатеринбургскую городскую избирательную ко

миссию поступили документы от 24 кандидатов, намерева
ющихся принять участие в довыборах в городскую Думу 
по пятому,шестому и 22 избирательным округам.

♦ Арбитражный суд Свердловской области постановил 
восстановить Анатолия Чубарова в должности директора 
Турбомоторного завода.

♦ Продолжают оставаться без горячей и холодной 
воды более тысячи жилых домов Орджоникидзевского 
района Екатеринбурга, Верхней Пышмы и поселка Кали- 
новка' Денис ВЛАДИМИРОВ

по материалам информационных агентств
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^Защити себя сам
О французском боксе нельзя говорить, не рассказав о его 
истоках — видах единоборств, из которых он сформиро-
вался.

Первым был САВАТ. В пе
реводе с французского это 
слово означает «старый 
стоптанный башмак», а в пе
реносном смысле — «бро
дяга, босяк, оборванец». 
Так назывался старый 
французский метод боя но
гами в обуви с подключени
ем, в случае необходимос
ти, ударов открытой рукой 
(ребром и основанием ла
дони, пальцами, всей рас
крытой рукой).

Сават получил наиболь
шее распространение среди 
низших слоев общества: 
бродяг, воров, нищих, бат
раков, грузчиков, мастеро
вых и тому подобной пуб
лики. Временем возникно
вения савата считается ко
нец XVII — начало XVIII 
века. Его расцвет наступил 
примерно сто лет спустя, а 
начиная с 50-х годов XIX 
века популярность савата 
резко пошла на убыль.

Сават произошел от 
фехтования. Ведь в боевом 
фехтовании эпохи мушкете
ров (XVI — XVII вв.) исполь
зовалась не только шпага. 
Широко применялось вспо
могательное оружие для 
свободной от шпаги руки 
(кинжал, кортик, плащ), а 
также шли в ход ноги. В бо
лее поздний период работа 
ногами приобрела самосто
ятельное значение. Счита
ется, что это произошло в 
городе Кан, при дворе гер
цога Беррийского. И первы
ми мастерами савата стали 
учителя фехтования Фан- 
фан, Батист и Сабатье. Путь 
от придворного окружения 
до кварталов бедноты са- 

ват проделал с помощью 
«браво» — мастеров шпаги, 
плаща и кинжала, нанимав
шихся в охранники, наемных 
убийц, учителей фехтования 
и самозащиты. Сават также 
был избранным способом 
развлечения французской 
аристократии, по вечерам 
отправлявшейся небольши
ми группами в рабочие и

Французский
БОКС

портовые кварталы от души 
подраться. Тренированные 
аристократы практически 
всегда превосходили про
стых рабочих — если не чис
ленностью, то умением.

Удары в савате наноси
лись носком или ребром 
обуви, обычно не выше ко
лена. Пах, а тем более живот 
считались уже слишком вы
сокой мишенью. Были также 
популярны подсечки. Кулаки 
не использовались никогда, 
ударными поверхностями 
являлись ребро и основание 
ладони, пальцы, ладонь вме
сте с пальцами. Цели для уда
ров открытой рукой находи
лись в основном на голове: 
глаза, уши, горло, виски, 
нос... Удары руками и ногами 
не отличались особой силой, 

но их скорость и точность, а 
также разнообразие взятых 
из боевого фехтования сто
ек и передвижений поистине 
впечатляли.

После 1860 года сават, как 
и шоссон, в чистом виде почти 
не встречался, став прообра
зом французского бокса.

ШОССОН. В переводе с 
французского это слово 
обозначает «мягкая туфля» 
или «тапочек». В отличие от 
савата, возникшего в районе 
Парижа, шоссон связан с 
югом страны, с портовым го
родом Марселем. Его перво

начальное название — «жё 
марсей» или «марсельская 
забава».

По сравнению с саватом 
шоссон представлял более 
мягкий вариант единобор
ства, с широким употребле
нием ударов кулаками и зах
ватов. Удары ногами в нем 
проводились не только по 
нижнему уровню, но и в жи
вот, в грудь, даже в голову 
(чего в классическом савате 
никогда не было). Поэтому, 
когда Шарль Лекур создал 
французский бокс, оказа
лось, что техника шоссона в 
большей мере отвечает его 
требованиям, чем техника 
савата. И именно поэтому у 
них оказалась разная судь
ба. Шоссон полностью был 
поглощен французским бок

сом, а сават сохранился до 
наших дней как искусство 
жестокой уличной драки. О 
шоссоне много упоминает 
известный писатель Луи Бус- 
сенар. Он описывает яркие 
красочные скоротечные по
единки, состоящие из серий 
ударов ногами в связке с од
ним или несколькими удара
ми кулаками, неизменно при
водящими к победе. При 
тренировках в шоссоне 
большое внимание уделяет
ся акробатическим упражне
ниям, растяжке и упражнени
ям на выносливость.

Шоссон практиковали в 

основном моряки военных и 
коммерческих кораблей, 
рыбаки, контрабандисты, 
солдаты воинских частей в 
окрестностях Марселя, воры 
и разбойники. После первой 
мировой войны классический 
шоссон исчез, но он внес 
свою лепту в формирование 
французского бокса.

ФРАНЦУЗСКИЙ БОКС. В 
1830 году Шарль Лекур, 
один из мастеров савата, за
нимавшийся еще фехтовани
ем, а также английским бок
сом, решил создать соб
ственную систему единобор
ства. Главная его идея зак
лючалась в соединении 
«французской ноги» с «анг
лийским кулаком». Он наде
ялся, что таким образом уст

ранит определенную ущер
бность бокса (ведь ноги иг
рают важную роль в руко
пашном бою) и в то же вре
мя смягчит жестокость 
классического савата ис
пользованием перчаток и 
правилами спортивного по
единка.

С этой целью он отпра
вился в Лондон, где прошел 
курс обучения в боксерс
кой школе вместе со своим 
младшим братом Губертом 
и двумя приглашенными из 
провинции преподавателя
ми савата. Именно там, в 
Англии, он поначалу и шли
фовал свою систему. Во 
Франции массовое распро
странение «французского 
бокса» (так назвал Шарль 
Лекур свое детище) нача
лось лишь в 1850 годы. Ис
тория донесла до нас имя 
Жозефа Шарлемона 
(1839—1929). Именно он 
окончательно завершил 
работу по созданию фран
цузского бокса, начатую 
Лекуром.

После первой мировой 
войны популярность фран
цузского бокса стала сни
жаться. Как спорт он усту
пал английскому боксу (и 
по зрелищности, и по эф
фективности), а как боевое 
искусство уличной самоза
щиты был значительно сла
бее классического савата. В 
настоящее время существу
ют национальная и между
народная федерации 
французского бокса, регу
лярно проводятся чемпио
наты Франции и Европы. 
Возрождению французско
го бокса, как это ни стран
но, способствовало бурное 
развитие в прошлом веке 
восточных единоборств, 
заставившее французов 
вспомнить о своем соб
ственном наследии.

Денис ВЛАДИМИРОВ

«Ножки Буша» 
набили оскомину

ПРИОСТАНОВЯТ ЛИ ВВОЗ МЯСА ПТИЦЫ ИЗ США? 
ЕКАТЕРИНБУРГ. С 10 марта по распоряжению департамента 
ветеринарии при Министерстве сельского хозяйства РФ вре
менно приостановлен ввоз в Россию всех видов мяса птицы из 
США.

Запрет введен в связи с тем, что американская продукция 
не отвечает российским ветеринарным требованиям безо
пасности. 6 марта, по сообщению центральных СМИ, прези
дент РФ Владимир Путин примет решение о ввозе в Россию 
американских куриных окорочков. По словам начальника 
управления ветеринарии областного министерства сельского 
хозяйства и продовольствия Юрия Кляйнрока, в управлении 
не воспринимают всерьез информацию о возможном запре
те на ввоз в Россию «ножек Буша». Это решение является 
политическим, и не исключено, что в скором времени его 
могут отменить.

Американская курятина стоит дешевле российской. Отпус
кная цена тушки куры первой категории на птицефабриках 
составляет 43 рубля за килограмм и снижается по мере 
уменьшения спроса. На прилавках магазинов с учетом торго
вой надбавки птица стоит дороже. В управлении больше 
обеспокоены не американской экспансией на уральский ры
нок, а конкуренцией со стороны соседних областей — Тю
менской, Челябинской, Пермской. Птицепром Свердловской 
области является одним из лучших в России. Напрямую из 
США на Средний Урал окорочка практически не завозятся. 
Продукция следует через Москву и Санкт-Петербург. В этих 
городах окорочка и должны проходить сертификацию. В 
области экспертиза этой продукции не делается.

Из вторых рук
ГОСТОРГИНСПЕКЦИЯ ЗАБРАКОВАЛА ТОВАРЫ

В СЕКОНД-ХЭНДАХ
ЕКАТЕРИНБУРГ. Швейные и трикотажные изделия с механи
ческими повреждениями и пятнами сняты с продажи в ре
зультате проверки 15 предприятий торговли, реализующих 
товары «секонд-хэнд».

Так, сотрудники областного управления госторгинспекции 
обнаружили грязные джемперы и кофты и со спущенными 
петлями. В секонд-хэндах Екатеринбурга, Каменска-Уральс- 
кого, Новоуральска установлено 72 нарушения правил про
дажи отдельных видов товаров. Приостановлена продажа 
изделий на сумму 11,9 тысячи рублей. К ним относятся и не 
подлежащие к продаже бельевые, чулочно-носочные изде
лия для детей и взрослых на сумму 3,3 тысячи рублей. 16 
человек было привлечено к ответственности. Наложены 
штрафы на сумму 5,2 тысячи рублей.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

\Школа здоровья\
.

Ведущая рубрики * 
Ольга СТЕПАНОВА ;

Рожать дома
нельзя!

Потому что ни одному частнопрактикую
щему врачу в Екатеринбурге не выдана ли
цензия на право заниматься акушерской дея
тельностью.

— И какие только ужасы по телевизору не 
показывают! Новорожденную девочку на
шли в мусорном баке. Да такую мамашу, что 
это сотворила, надо на площади четверто
вать, и то мало, —< Наташа тяжело вздохнула 
и выключила экран. Нет сил смотреть. Поче
му жизнь так несправедлива? Какие-то про
ходимки, которым дети даром не нужны, бе
ременеют, как кошки, а у них с Андрюшей 
пятый год ничего не получается. А ей так хо
чется иметь миленькую маленькую дочку...

Однажды это случилось. Андрей пришел с 
работы и сразу понял: происходит что-то 
необыкновенное — таким счастьем сияет 
любимая жена. Неужели?

— Да, да, никаких сомнений!
Всю ночь они просидели на кухне, снова и 

снова бодря чайник и обсуждая тысячу раз
ных разностей. Назовем мы дочку так, учить
ся она будет там, замуж выйдет за... А ро
жать в каком роддоме станем? Ни в каком. 
Только дома. У нашего ребенка все должно 
быть самое лучшее с самых первых мгнове
ний, а что может быть лучше, чем родные сте
ны. К тому же говорят, что в этих роддомах...

Но в больницу таки пришлось поехать. С 
малышкой все было в порядке. А вот ее мама 
совсем обессилела от потери крови.

Молодой доктор, который приехал в ка
рете «Скорой помощи», никак не мог взять в 
толк, что женщина не добралась до роддо
ма не в силу каких-то чрезвычайных обстоя
тельств, а по доброй воле, как говорится, в 
здравом уме и трезвой памяти. «Каменный 
век, что ли?» — все вопрошал он, ставя ка
пельницу и отчаянно волнуясь, как бы ей не 
стало еще хуже.

— В прошедшем году, — рассказывает 
главный акушер-гинеколог Екатеринбурга 
Татьяна Обоскалова, — дома, без помощи 
специалистов, были рождены 23 младенца. 
Один из них умер. В лечебных учреждениях 
детская смертность составляет 9 человек на 
тысячу. То есть, если «уравнять» эти цифры, 
получается, что опасность потерять ребенка, 
рожденного в домашних условиях, более чем 
в 43 раза выше, чем у того, кто появился на 
свет в специальном лечебном учреждении. 
Есть ли смысл так рисковать судьбой долгож
данного дитяти? А своей собственной?

«Но в стародавние времена все светские 
леди рожали младенцев в тишине и атласно
кружевном уюте собственных спален, — ска
жет кто-то. — А крестьянки — прямо в бо
розде, буквально между двумя взмахами 
серпа». Так-то оно так. Но сколько женщин и 
младенцев в результате такого родовспо
можения оставалось в живых? В начале про
шлого века на каждую тысячу родов прихо
дилось 200 смертей новорожденных и 200 
смертей мам. Сейчас в Екатеринбурге умира
ет при родах 12 мам из 100 тысяч и 9 младен
цев из тысячи.

Между тем женщины не становятся здо
ровее. Достаточно сказать, что 70 процен
тов беременных имеют либо инфекцию по
ловых путей, либо экстрагенитальную (то 
есть инфекции верхних дыхательных путей, 
миндалин, почек). Многие страдают сердеч
но-сосудистой патологией. Да чем только 
они не болеют! Наивно полагая при этом, что 
если их не тошнит, если ребеночек бьет нож
ками, если будущая мама не отекает, то у нее 
все замечательно.

Подобные иллюзии умело подогревают 
имеющиеся там и тут и называющие себя «ду
ховными акушерками» особы. Они и занятия 
какие-то ведут, и на все лады «пропагандиру
ют» то роды дома, то в бассейне, то в ванне.

Рассказывает Татьяна Анатольевна Обо
скалова:

— Роддома, в которых используется ме
тодика родоразрешения в воде, имеются во 
Франции, в нашей стране, например, в Вол
гограде. Проведено немало исследований, 
которые должны выявлять плюсы и минусы 
данного процесса. Но пока вопросов остает
ся больше, чем ответов.

Некоторые специалисты стоят на том, что 
в воде допустимо проведение первого пери
ода родов, пока идут схватки. При этом вода 
окажет обезболивающее действие, что, ко

нечно, хорошо. Но есть сомнения: как повли
яет теплая вода на тонус матки, на распреде-1 
ление общего сосудистого тонуса, на пере-З 
распределение крови в нижний отдел тела, 
не приведет ли все это к кровотечению? «

Дальнейший этап родов в центрах, о кото- 
рых упоминалось, проходит на родовом сто- , 
ле, а не в воде, как советуют «духовные аку- , 
шерки». И вот здесь мнения специалистов не 
расходятся. Потому что человек — существо 
сухопутное, и критерием его жизнеспособно
сти является вдох. При рождении ребенок 
должен вдохнуть, должны развернуться лег
кие, он должен издать крик. Случается, что | 
еще внутриутробно, если плод страдает, он I 
может совершать дыхательные движения и | 
вдыхать в себя собственные внутриутробные 
воды. Если такой ребенок рождается в возду-1 
хе, где сразу будет видно, что что-то с ним не Я 
так, ему немедленно будет оказана помощь: 
убрана слизь из полости рта, вставлена тру- 
бочка в трахею, проведена вентиляция лег-Я 
ких, наконец. А если малыш родится в воде, то я 
он помимо околоплодных вдохнет и водо-Я 
проводную воду. Это может привести даже к | 
спазму бронхов. Оказать помощь в такой си-Я 
туации в домашних условиях невозможно. |

Есть и еще один фактор риска при родо- 
разрешении в воде — ребенок подвергается 
опасности инфицирования. Могут постра
дать не только кожные покровы, но и верх- 
ние дыхательные пути, желудочно-кишечный | 
тракт, глазки, т. д.

Так чем же все это лучше, чем стерильные | 
условия роддома и квалифицированная по
мощь его врачей? Еще более-менее понятно, 
если бы такой разгул шарлатанства процве
тал пяток-другой лет назад. Но теперь-то, 
когда все роддома области работают по об
ластной губернаторской программе «Мать и 
дитя», когда все родовспоможения бесплат
ны, когда лекарственные препараты, расход-" 
ные материалы и даже памперсы для ново
рожденных имеются здесь в достаточном, 
количестве, и тоже бесплатны, когда младен- \ 
цев сразу же после рождения подносят к 
маминой груди, когда производить на свет 
дитя можно в присутствии мужа или мамы, — 
какие еще нужны альтернативы?

При этом резоны «духовных акушерок» 
яснее ясного — они за свои сомнительные* 
услуги деньги дерут, а вот что себе думают 
молодые родители, которые идут у них на 
поводу, словно тот кролик в пасть удава, — 
непонятно. А для тех, кто полагает, что есть :, 
«хорошие» «духовные акушеры», а есть и * 
«плохие», поясним: в Екатеринбурге на се- < 
годняшний день ни одному часгнопрактику- 
ющему врачу или частной клинике областной; 
лицензионной комиссией не выдано лицен- 
зии на право заниматься акушерской дея- 
тельностью. Более того, профессиональные 
акушеры — гинекологи, работающие в госу- ’ 
дарственных структурах, имеют право при
нимать роды вне роддома только при оказа- 
нии экстренной неотложной помощи, напри-) 
мер, если женщина начала рожать в самоле
те, или когда транспортировка в лечебное) 
учреждение представляет опасность для ее 
жизни. Все остальное — криминал.

Впрочем, «духовные акушеры» это и сами 
наверняка знают. А потому окрашивают 
свои авантюры все новыми соблазнительны- ) 
ми выдумками. Ну, например, они утвержда- > 
ют, что, мол, на Западе ни одна уважающая) 
себя дама в больнице рожать не будет. Как ’ 
тут не соблазниться и не последовать загра- ; 
ничному образцу?

— Все это пройденный этап, — заверяет ; 
Татьяна Обоскалова. — Ив Европе, и в Аме
рике испробовали все: роды дома с врачом : 
и акушеркой, роды без медперсонала, и 
давно вынесли вердикт: безопасные роды 
— это роды в специальном медицинском уч
реждении.

...Через три недели Андрюша забирал На- ) 
ташу и маленькую Машеньку домой. Завали
ли цветами сестер, акушерок и врачей. «Вы 
нам всем жизнь спасли!» Они улыбались, ки
вали и радовались. Тому, что говорит он это 
от полноты чувств, а не потому, что действи
тельно понимает, как близко в тот день подо
бралась беда к его семье. Еще несколько ми
нут, еще несколько граммов крови и... Впро
чем, не стоит об этом. «Будьте счастливы и не 
совершайте ошибок!» — вот и весь сказ.

Завершился первый этап первенства 
России по хоккею среди команд вто
рой лиги. Определились четыре коман

ды, которые и разыграют одну путевку в 
первую лигу.

Игры «квартета» сильнейших, в кото
рый вошли «Южный Екатеринбург», 
«РТИ» (Екатеринбург), «Трехгорный» 
(Челябинская область) и «Университет» 
(Оренбург), состоятся с 8 по 10 марта на 
корте спортивной базы «Автомобилист» 
(поселок Курганове).

Расписание матчей:
8.03. «Южный Екатеринбург» — «Уни

верситет» (начало в 13.30), «РТИ» — 
«Трехгорный» (19.00).

9.03. «Южный Екатеринбург» — «РТИ» 
(12.00), «Трехгорный» — «Университет» 
(20.00).

10.03. «РТИ» — «Университет» (10.00), 
«Южный Екатеринбург» — «Трехгор
ный» (16.00).

Сообщаем результаты игр заключи
тельного тура первого этапа в группе 
«Центр»: «СКиЧ» (Снежинск) — «Политех
ник» (Челябинск) 5:2 и 7:5, «Факел» (Лес
ной) — «РТИ» 5:6 и 4:7, «Южный Екатерин
бург» — «Мостовик-2» (Курган) 7:0 (шай
бы забросили: Станислав Чемоданов — 2, 
Сергей Логачев, Михаил Трофимов, Ан
зер Сулава, Алексей Акимов, Денис Куз
нецов) и 2:0 (Денис Мальцев, Сулава).

Ворота на замке. 
Ключ у Гарагули

Лучшим голкипером международного 
турнира по мини-футболу, состоявшего
ся в Лионе (Франция), стал молодой вра
тарь из екатеринбургского клуба «ВИЗ- 
Синара» и студенческой сборной России 
Г еннадий Гарагуля.

В Лионе российская студенческая ко
манда, в состав которой входили также 
еще один вратарь из «ВИЗа» Сергей Зуев 
и три игрока из екатеринбургского клуба 
«Финпромко-Альфа» Олег Удодов, Да
мир Хамадиев и Павел Кобзарь, разгро
мила национальные сборные Греции 
(11:1), Франции (6:1) и заняла первое ме
сто. Один из мячей в ворота греческой 
сборной забил Павел Кобзарь.

Российские легкоатлеты — 
чемпионы Европы!

Победой национальных сборных России и Испании в Вене завершился чемпиойат 
Европы по легкой атлетике в закрытых помещениях.

У испанцев в активе 14 медалей (5 золотых, 6 серебряных и 3 бронзовые), у россиян 
— 14 (5, 4, 5). В составе российской команды выступали и трое спортсменов из Сверд
ловской области. Дмитрий Богданов (Краснотурьинск) был четвертым в беге на 800 
метров, а екатеринбуржцы Александр Ладейщиков и Александр Усов в составе сбор
ной России заняли четвертое место в эстафете 4x400 метров. Фото Анатолия ЛАПТЕВА

«СКА-Свердловск» остался 
в высшей лиге

Впереди — 
финал

Итоговое положение команд: «Юж
ный Екатеринбург» — 41 очко, «РТИ» — 
38, «СКиЧ» — 27, «Мостовик-2» — 20, 
«Спутник-2» — 19, «Политехник» — 14, 
«Факел» — 8. Лучшие бомбардиры: Анд
рей Темляков — 35 очков (22-|-13) и Сер
гей Логачев (оба — «ЮЕ») — 35 (19+16).

На корте «Автомобилиста» прошел и 
стартовый матч переходного турнира 
первенства страны среди команд высшей 
лиги. Команда Германа Скоропупова под 
громким названием «Динамо-Энергия» 
была разгромлена столичным ХК ЦСКА 
3:7. Шайбы у хозяев забросили недавний 
олимпиец Вадим Бекбулатов, Алексей Си
маков и Алексей Сивчук. У гостей одна из 
шайб на счету экс-екатеринбуржца за
щитника Андрея Мухачева. Сегодня «Ди
намо» встречается в Подольске с «Витя
зем», а 9 марта примет дома ХК «Липецк».

Результаты других игр первого тура: 
«Сибирь» (Новосибирск) — «Химик» 
(Воскресенск) 3:2, «Энергия» (Кемерово) 
— «Витязь» 1:1, «Газовик» (Тюмень) — 
ХК «Липецк» 5:2.

С 5 по 8 марта «ВИЗ», «Альфа», а так
же екатеринбургский «УПИ-СУМЗ» и 
«Тюмень» сыграют в Москве по четыре 
матча седьмого тура чемпионата России. 
Соперники уральцев — московские ко
манды «Динамо-23» (в ней недавно еще 
играл Гарагуля), «Норильский никель» и 
петербургские «Единство» и «Политех».

Кроме Гарагули, в «ВИЗе» дебютиру
ют в туре и двое известных игроков — 
многократный чемпион России в составе 
московской «Дины» Марат Абянов и чем
пион мира-92 бразилец Жоржиньо (экс 
— «ГКИ-Газпром»), Кстати, прежние клу
бы именитых новобранцев «Синары», а 
также еще две столичные команды — 
«Спартак» и ЦСКА — побывают в Екате
ринбурге с 11 по 14 апреля, когда здесь 
пройдет заключительный (восьмой) тур 
первого этапа российского чемпионата.

Знак победы 
- МАРКОВ
Заключительный матч на Кипре 
футболисты екатеринбургского 
«Уралмаша» провели со ставро
польским «Динамо» и одержали 
«волевую» победу со счетом 4:3 
(по ходу игры уральцы уступали 
0:1 и 2:3).

«Дубль» в ворота «Динамо» 
провел вышедший на замену полу
защитник Константин Марков, еще 
по мячу забили Петр Хрустовский 
и реализовавший пенальти капитан 
команды Игорь Меда.

Всего в Ларнаке «Уралмаш» 
сыграл шесть матчей, одержав три 
победы, один сведя вничью и в 
двух потерпев поражение. Соот
ношение забитых и пропущенных 
мячей 9:9. Лучший бомбардир — 
Марков (3 мяча). С 11 по 29 марта 
екатеринбуржцы будут трениро
ваться в Хосте.

На снимке: 
в игре Константин Марков.

«СКА-Свердловск» — «Локомотив» 
(Оренбург) 4:0. Мячи забили: Сер
гей Чернецкий, Михаил Танков, 
Юрий Комнацкий, Евгений Яковлев.

Разгромив дома южноуральцев, 
«СКА-Свердловск» сохранил-таки 
свое место в высшей лиге чемпио
ната России. Покидает высшую лигу 
северодвинский «Север», снявший
ся с розыгрыша за три тура до 
окончания «утешительного» турни
ра за 17—22-е места шести слабей
ших клубов лиги.

Что касается двух других ко
манд — представителей Среднего 
Урала, то «Уральский трубник»

(Первоуральск) поспорит с казанс
кой «Ракетой» за седьмое место, а 
краснотурьинский «Маяк», уступив 
в серии сыктывкарскому «Строите
лю» — 5:5, 7:4, 2:11 и 3:8, занял 12 
место.

В финале за золотые медали 
сыграют «Водник» (Архангельск) — 
«Старт» (Нижний Новгород), а 
«бронзу» разыграют «Енисей» 
(Красноярск) — «Кузбасс» (Кеме
рово).

На снимке: лучший бомбардир 
«СКА-Свердловска» 

Сергей Чернецкий 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА

ИТОГОВАЯ ТАБЛИЦА
И в Н П М О

17. «Юность» 10 7 0 3 52:39 21
18. «СКА-Забайкалец» 10 6 0 4 36:28 18
19. «СКА-Свердловск» 10 5 0 5 32:29 15
20. «Локомотив» 10 5 0 5 41:46 15
21. «Агрохим» 10 4 1 5 43:48 13
22. «Север» 10 2 1 7 22:36 7

Подборка Юрия ОВОДОВА
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[Фактики к [Конкурсный кроссворд]
▼Французская писательница Франсуаза 
Саган оказалась перед судом. Ей 
предъявили обвинение в неуплате нало
гов.
Причем налоги писательница утаивала 
не с гонораров, получаемых ею за лите
ратурное творчество. Саган принадле
жит несколько промышленных фабрик, 
вот от их прибылей в казну Франции, по 
результатам финансовой проверки, не 
перечислялось ничего. Писательница 
ссылается на забывчивость, да и дей
ствительно странно было бы предпола
гать, что она сама занимается бухгал
терской документацией этих предприя
тий. Тем не менее ей дали год тюремно
го заключения. Но тут же учли заслуги 
женщины перед страной и сделали срок 
условным.
▼Не так давно мы рассказывали о тра
гической гибели молоденькой амери
канской певицы Аалии при крушении 
самолета частной авиакомпании. Там же 
упоминалось, что девушка не успела за
вершить съемки в фильме ужасов «Ко
ролева проклятых», где играла главную 
роль.

ИТАК, ПЕРВЫЙ ТУР ВТОРОГО ЧЕМПИОНАТА ОБЛАСТИ 
СРЕДИ РЕШАТЕЛЕЙ КРОССВОРДОВ ЗАКОНЧЕН.
Два балла получили: Н. Симбирцева, А. Красикова, 
Б. Подкорытов, С. Шакирова, А. Каменский, Н. Макаро
ва, П. Рожков, А. Дуйнова, Г. Непомнящий, Е. Колесни
кова, Г. Харчевникова, В. Толкачев, В. Тыщенко (все из 
Екатеринбурга); О. Кириллова (Первоуральск), 
Е. Николаева (п. Северка), Т. Заостровных (п. Белоярс- 
кий-1), М. Суетина (Нижняя Салда), Н. Валиуллина 
(Верхняя Тура), И. Федотов (Верхняя Пышма), В. Постни
ков (с. Косой Брод), Г. Шихова (Сысерть).
Хочется особенно поблагодарить за теплые письма, 
присланные в адрес редакции, Ивана Николаевича 
Федотова (В. Пышма) и Василия Валентиновича Постни
кова (с. Косой Брод).

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, 
ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ФЕВРАЛЯ

По горизонтали: 6. Чехов. 8. Хомут. 10. Слава. 11. Кинология. 
12. Блеф. 14. Гиря. 15. Нил. 16. Кагор. 18. ОРТ. 21. Зал. 24. Пифа
гор. 26. Самбист. 27. Сенегал. 28. Амнезия. 29. Деревья. 30. Пес. 
32. Тир. 33. Пряха. 34. Кот. 36. Троя. 39. Вика. 40. Кулинария. 42. 
Эклер. 43. Округ. 44. Скука.

По вертикали: 1. Стук. 2. Керогаз. 3. Колокол. 4. Миля. 5.

ПРАВИЛА ИГРЫ
В течение четырех месяцев мы опубликуем 

восемь кроссвордов. Рядом с каждым из них 
будет крупно поставлена цифра (см. справа). 

Например, 2. Это означает: отгадавший крос
сворд полностью получит два балла. Что делать 

тем, кто весь измучился, но так и не определил 
три, четыре или пять слов? Ничего страшного. 
Все равно присылайте недоотгаданный крос
сворд нам. Двух очков мы вам не дадим, но 

одно или хотя бы половинку получите точно. Все 
ваши баллы мы затем аккуратно сложим и 

определим двух лучших игроков. Их и пригласим 
на последний — очный — тур.

Победители получат денежный приз от спонсо
ров чемпионата — турфирмы «АТЛАНТ-)-*.

КРОССВОРДЫ ОТПРАВЛЯЙТЕ ПО АДРЕСУ: 
620219, Екатеринбург, ГСП-153, ул. Тургенева, 

13, 12-й этаж. Редакция газеты «На смену!». На 
конверте сделайте пометку «Кроссворд». И 

напишите разборчиво ваше имя, фамилию и 
обратный адрес. Если вам удобнее занести 
кроссворд прямо в редакцию, то милости 

просим на 12-й этаж Дома печати.
Справки по тел.: 56-91-16 с 11 до 13.00.

УДАЧИ!

Штраф в размере 50 рублей обязали запла
тить жительницу Талицы Н. Субботину за спаи
вание 17-летней дочери Татьяны. В комиссию 
по делам несовершеннолетних поступили два 
протокола из милиции о том, что Н. Субботи

на систематически склоняет девушку к употреблению 
спиртного. Однажды Татьяну подобрали на улице мер
твецки пьяной. Н. Субботина и ее дочь нигде не рабо
тают. У Н. Субботиной есть еще двое детей: 11 и 12 лет, 
которые воспитываются в интернате.

1 марта в поселке Рефтинском началось выездное за
седание асбестовского суда над рефтинскими милицио
нерами, обвиняемыми в превышении должностных пол
номочий. Стражам порядка инкриминируется нанесение 
тяжелых увечий одному из жителей поселка. Дело полу
чило широкий общественный резонанс, поэтому в зда
нии, где проходит процесс, собралась половина поселка.

В ночь на 1 марта под коммерческим киоском в посел
ке Евстюниха Пригородного района обнаружено 300 
граммов, порошка, предположительно, аммонита. Про
давщица заметила, как местный 22-летний житель подло
жил под киоск подозрительный сверток. Она тут же по
звонила в милицию. Находка отправлена на экспертизу. 
Подозреваемый задержан.

ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

ВЫХОДЯ ИЗ ДОМА,
Шопен. 7. Иврит. 9. Тик. 10. Сиг. 13. Филателия. 14. Грибоедов. 
17. Галерея. 19. Фирма. 20. Носик. 22. Малек. 23. Устье. 25. Рея.
26. Сад. 30. Происки. 31. Схватка. 32. Топка. 35. Титул. 37. Тур. 38. 
Кио. 40. Кент. 41. Яков.

«>' о , и и * -г» > ж о.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Зимняя одеж
да. 6. В старину: крытая дорожная

• ОСОБЕННОСТЬ НАШЕГО ЧЕМПИОНАТА В ТОМ,
‘ что включаться можно с любого тура.
. «Цена» каждого следующего конкурсного крос-
• сворда будет возрастать. И, значит, отгадав,
* вы сразу войдете в головную группу,
* если даже не станете лидером.

СМОТРИ В ОБА!
ИНОГДАЭТО ПОМОГАЕТ 
ПРЕДОТВРАТИТЬ ПОЖАР

Но фильм все-таки досняли, похитрив с 
монтажом и дублерами, и выпустили на 
экраны. И произошло то, что в свое 
время случилось с «Вороном»: низко
бюджетная лента с не особенно боль
шим потенциалом стала кассовым хи
том и, похоже, обретет статус культо
вой. А фаталисты и мистики от кино по
лучили еще одно подтверждение одно
му негласному закону — «Снимаешь 
кино о вампирах, жди смерти!».
▼Пришел ряд новостей от компании 
Intel.
Во-первых, сотрудниками компании на
чата разработка концепции «Сетевого 
дома», в котором все электроприборы, 
телевидение, сигнализация, Интернет 
будут подключены к центральному 
«командному пункту». То есть осуще
ствляется то, что мы не раз видели в 
фантастических фильмах или читали у 
Брэдбери, — человек сможет управ
лять своим жилищем, практически не 
сходя с места, а то и находясь за много 
километров от него. Эксперименталь
ная модель 
подобного 
дома была 
уже проде
монстрирова
на на выставке 
в Орегоне. 
Посетившим 
выставку до
мохозяйкам 
особенно по
нравилось 
мытье посуды,
виатурой. Вторая новость — открытие 
компанией Intel стажировочных мест в 
центре разработки программного 
обеспечения в Нижнем Новгороде. Что 
это означает? Что у студентов российс
ких вузов появилась реальная возмож
ность стать работниками Intela. Достичь 
этого, правда, не так-то просто — нуж
но прислать резюме на английском язы
ке по адресу russiajobs@intel.com, в ко
тором следует убедительно доказать, 
что достоин стажировки в такой пре
стижной компании. Далее последует со
беседование и заключение годового 
контракта. Дерзайте! В Нижний Новго
род уже прибыли первые стажеры из 
четырех московских вузов.
▼Люк Бессон окончательно переквали
фицировался в продюсеры.
Такой, по крайней мере, вывод дела
ешь, когда узнаешь, что французский 
суперрежиссер сбагрил постановку вто
рой части «Леона» малоизвестному кол
леге. Впрочем, возможно, он просто не 
хочет связываться с проектом, который 
заранее сгенерировал вокруг себя мас
су злых мне
ний. Сама 
идея поста
вить «Леон-2» 
кажется, мяг
ко говоря, 
странной. 
Главный герой 
— чье имя и 
вынесено в 
заглавие — в 
фильме погиб. 
Главный зло
дей в завора
живающем ис
полнении Гэри Олдмэна также предан 
земле. Маленькая любовь Леона хоть и 
не погибла, но Натали Портман, играв-

повозка. 10. Опера Рахманинова. 11. 
Многоместный конный экипаж. 12. 
Истребление посевов. 13. Балетный 
термин. 14. Окисел на поверхности 
раскаленного металла, образующий
ся при его обработке. 15. Азартная 
игра. 16. Американский авиаконст
руктор и создатель куклы Барби. 19. 
Советский композитор и дирижер, 
руководитель ансамбля «Виртуозы 
Москвы». 23. Вертикальный плоский 
выступ на поверхности стены. 27. Лег
кий одноместный самолет. 28. Река в 
Сибири. 29. Противостояние, война. 
30. Пятиминутка перед началом ра
бочего дня. 33. Роман итальянского 
писателя XIV в. Боккаччо. 36. Рассказ 
Чехова. 40. Дикий горный баран. 42. 
Наркотическое вещество. 43. Выбор
ный представитель, уполномоченный 
государства, организации, коллекти
ва. 44. Сборник Ахматовой. 45. Пер
чатки с открытыми пальцами. 46. Нео
жиданное выражение лица. 47. Систе
ма знаний. 48. В буддизме — блажен
ное состояние покоя, достигаемое 
путем полного отрешения от всего 
житейского. 49. Река в Северной Аме
рике.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Произношение, 
выговор. 2. Грузинские пельмени. 3. 
Яма на дороге от езды. 4. Чемпион 
мира по шахматам. 5. Герой древне
греческой мифологии. 6. Великий уче
ный-астроном. 7. Бой, битва. 8. Науч
ный труд по отдельному вопросу, 
проблеме. 9. Штат на юге США. 17. 
Летчик. 18. Набор лекарств для ока
зания первой помощи. 20. Мелкая 
разменная монета в Финляндии. 21. 
Приспособление для гребли. 22. Кир
ка у горняков. 24. Кавказский хлеб в 
виде большой лепешки. 25. Общее 
признание чьих-либо заслуг. 26. Ста
ринное русское торгово-промыш
ленное поселение. 31. Персонаж ро
мана Достоевского «Идиот». 32. Уд
линенный жакет без воротника. 33. 
Исключительно редкое, необычное 
явление. 34. Устройство для опреде
ления местонахождения различных 
объектов. 35. Горячекатанная прово
лока обычно круглого сечения. 37. 
Поперечный размер. 38. Особая бла
годарность за заслуги. 39. Легкий 
прыжок в балетном танце, во время 
которого ноги танцора быстро скре
щиваются в воздухе, касаясь друг 
друга. 41. Отечественный мультипли
катор (мультфильм «Винни-Пух»),

[Смотрите
КЛУБ ЭЛИТАРНОГО ФИЛЬМА 
(малый зал Дома кино) 
ЛЮБОВНАЯ КОМЕДИЯ
«ДАВАЙ! 
ДАВАЙ!»

шая ее, вряд ли согласится вторично ■ 
влезать в образ нимфетки с тяжелым | 
ружьем в руках. Тем не менее гонконго- | 
вец Джонни То, в чьи руки попал штур- : 
вал проекта, уверяет всех, что Жан Рено I 
все-таки воскреснет в качестве Леона. В ; 
этом уверены и продюсеры, поэтому ! 
стягивают на съемки лучшие кинематог- ■ 
рафические силы мира. На роль злодея , 
вновь зовут англоязычного Брюса Уил- | 
лиса. На худой конец — Хью Джекмена. 1

Подготовил Антон КАПТЕЛОВ

УЧРЕДИТЕЛИ:

ООО «Уралтрансгаз»

Министерство по управлению 
госимуществом 
Свердловской области 
Российский Союз Молодежи 
Физические лица

Недавно в доме на улице Академическая, 15 в Екатерин
бурге на одном из балконов загорелся мусор. Произошло 
это по вине живущего этажом выше курильщика, чей непоту- 
шенный окурок «спикировал» на захламленный балкон. Во 
избежание аналогичного пожара не стоит складировать на 
своих лоджиях домашние вещи и стройматериалы. А если 
пожар все-таки произойдет, такой забитый до отказа балкон 
может сыграть роковую роль, лишив вас последнего пути к 
спасению.

Вероятность пожара в доме можно снизить довольно 
простым способом — осматривать квартиру перед выходом 
на улицу. Там, где есть горючие материалы, не должно быть 
источников возгорания. Поэтому перед уходом выньте вил
ки из розеток, а электроприборы нужно поставить на несго
раемые подставки. Стоит ли напоминать, сколько пожаров 
произошло из-за оставленных включенными плит и плохо 
погашенных окурков в мусорном ведре...

Если загорелся жир на сковороде — ни в коем случае не 
заливайте его водой, иначе горящее масло разольется на 
еще большей площади и потушить пожар будет труднее. 
Лучше накройте сковороду крышкой или плотной мокрой 
тканью, а попавший на стены или пол жир засыпьте землей из 
цветочных горшков или порошком. „ г г Пресс-служба УГПС
ВПЕРВЫЕ 
В ЕКАТЕРИНБУРГЕ 
живая традиция 
индийского танца.
Танцевальный коллектив 
«САНТОШ» 
представляет 
концертную программу 
«Храмовый танец 
Одисси: традиции 
и современность» 
Театр эстрады, 
17 марта в 18.00.

Турфирма «ЛТЛЯНТ+»
ул. Добролюбова, 96 ЯсЯ '

>т1Е1ИЧ1СК*Я ФИРМА
ОТДОХНУТЬ ХОРОШО И ПО СРЕДСТВАМ.
Наши гарантии — 20 лет работы в туризме .

У НАС — НЕ СКИДКИ. У НАС — НИЗКИЕ ЦЕНЫ.
Наши телефоны: (3432) 76-55-10,76-46-00.

ЭКСКУРСИОННЫЕ ТУРЫ: Санкт-Петербург, Москва, 
«Золотое кольцо».

ЕГИПЕТ, ГРЕЦИЯ (за шубкой ) от 50 у.е.
Лечение и отдых в санаториях: «Самоцвет», «Липовка», «Нижние 

Серги», «Дальная Дача», база отдыха «Солнечный камень».
РЕЧНЫЕ КРУИЗЫ ПО ВОЛГЕ 

(очень низкие цены!)
ВЕСЕННИЕ КАНИКУЛЫ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ: 

местные базы, Кунгур, Москва, Санкт-Петербург, 
«Золотое кольцо».

ДЕТСКИЙ ЛАГЕРЬ НА БЕРЕГУ ЧЕРНОГО МОРЯ (на лето).

КЛУБ
1 ЭЛИТАРНОГО 
' кино

Два садовника не могут 
разобраться в половых 
вопросах. Один не зна
ет, предпочесть ли ему 
женитьбу в традицион
ном стиле «шведской» 
семьи. Второй боится 
стать импотентом и 
ищет способ подстрахо-

Режиссер: Джозеф Фарес.
В ролях: Фарес Фарес, Торкел Петерссон, 

Тува Новотный, Лале Пуркарим, 
Софи Ахельстром Хелди.

ИСТОРИЧЕСКАЯ МЕЛОДРАМА
БЕЗУМИЕ1ЛЮБВИ »

СОВРЕМЕННЫЙ ЛУБОК

«СКАЗ|ПРО1
ФЕДОТА-Ц
СТРЕЛЬЦА^
«Верьте, аль не верьте, а жил 
на белом свете Федот-стре
лец, удалой молодец. Был 
Федот ни красавец ни урод, 
ни румян ни бледен, ни богат 
ни беден, ни в парше ни в 
парче, а так, вообче. Служба 
у Федота — рыбалка да охо
та; царю — дичь да рыба, 
Федоту — спасибо...»

Режиссер: Сергей Овчаров.
В ролях: Константин Воро

бьев, Андрей Мягков, 
Владимир Гостюхин, Виктор 
Сухоруков, Ольга Волкова, 

Сергей Донцов и Юрий
Г альцев.

Король Филипп и королева Хуана. Монархи тоже влюбляются.
Режиссер: Висенте Аранда.
В ролях: Пилар Лопес Де Айяла, Даниэль Лиотти, Розана Пастор.

• .ФИЛАРМОНИЯ “Л
ТЕАТР ДРАМЫ
7 марта
ГАРОЛЬД И МОД
18.30

ТЕАТР
МУЭКОМЕДИИ
6, 7 марта
ПРАЗДНИЧНЫЙ
КОНЦЕРТ
18.30

ТЮЗ
6 марта

ПРИКЛЮЧЕНИЯ
чипполино

10.30
7 марта

. МАЛЕНЬКИЙ 
ЛОРД 

ФАУНТЛЕРОЙ 
10.30

ТЕАТР ЭСТРАДЫ
6 марта

КАК СБАГРИТЬ 
ДОЧКУ ЗАМУЖ...

18.30

Редактор 
Т. ЛОМАКИНА

Индекс 53800
Время подписи 
в печать — 18.45

5—7 марта в 18.30 —
фестиваль «ОРГАННАЯ ВЕСНА» 
Золотой дождь джаза и бурный водопад 
классики, ласковое дыхание романтизма 

и слепящие лучи органного барокко. 
ТРИ НЕЗАБЫВАЕМЫХ ВЕЧЕРА 
с потрясающими органистами, 
неподражаемыми джазменами, 

хором «Доместик» и оркестром «В-А-СН»

СЕГОДНЯ в 18.30 на откытии «Органной 
весны» — нетрадиционный дуэт альпийского 

горна Аркадия ШИЛКЛОПЕРА 
и органа Владимира ХОМЯКОВА. 

Незабываемая встреча джаза и классики! 
ЗАВТРА в 18.30 — в эпицентре «Органной 
весны» заслуженный артист Абхазии Гарри 
КОНЯЕВ с музыкой Баха, Нобле, Видора.

^Поддержка органа — «Альфа-банк»_____
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©Продам на «УАЗ-469» коробку передач, т. 41-71-66, Юру.
©Продам автомобильный холодильник, произв. Японии, т.
41-71-66, Юру.
©Продам новую рычажную инвалидную коляску «ВИ-7», 
произв. Югославии, т. 55-61-55.
©Продам газовую плиту «Гефест», цвет — белый, новая, 
4-конф., т. 62-57-59.
©Продам холодильник «Орск-112», б/у, ц. 600 р., 
т. 28-37-24.
©Продам электромясорубку «Южанка», новую, ц. 800 р., 
т. 28-37-24.
©Продам набор штанг, т. 63-57-04.
©Перевозим квартиры, офисы, предоставляем транспорт, 
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КРИМИНАЛЬНАЯ КОМЕДИЯ

«одиннадцать!
ДРУЗЕЙ|ОУШЕНА^

Можно ли ограбить 
многолюдное кази
но? А сразу не
сколько? Отъявлен
ный рецидивист 
Дэнни Оушен уве
рен, что можно, и 
убеждает в этом 
одиннадцать своих 
приятелей.

Режиссер: 
Стивен Содерберг.

В ролях: Бред 
Питт, Джордж 

Клуни, Джерри
Гарсия, Мэтт 

Дэймон и Джулия 
Робертс. 

Автоответчик
Автоответчик 55-42-65. 71-47-44.

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСК 
УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
706-171,706-172,706-173

•адреса, телефоны, режим работы 
екатеринбургских банков, филиалов 

и пунктов обмена валюты •текущие 
курсы обмена валют 

•условия рублевых и валютных вкладов
•пластиковые карточки •котировки мерных 
слитков •памятные монеты •котировки ОГСЗ 

•котировки акций

Вчера, 4.03.2002 средневзве
шенный курс рубля к 

доллару США по итогам ЕТС 
составил 30.9949 руб. 

за доллар.
Курсы иностранных валют 

к российскому рублю ЦБ РФ 
на вчера, 4.03.2002:

1 доллар США .................... 30.9436
1 австралийский доллар ...... 16.0102 
1 английский фунт 
стерлингов  .......  43.8254
1000 белорусских 
рублей  ...........    18.4290

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 4.03.2002 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США) - 30.72 (Золото-Платина банк) - 31.О4(МетКомБанк)

EUR(EBPO) - 26.78 (Инкасбанк) - 27.00 (Свердлсоцбанк)

СВР(англ.фунт) - 43.30 (Газпромбанк) - 43.70 (СКБ-банк)

К2Т(100казах.тен) -17.50 (Уралтрансбанк)-20.25 (СКБ-банк)

ОТДЕЛЫ РЕДАКЦИИ: 
секретариат 
репорт, группа

спортивный 
фотокорреспондент

56-91-11 
71-38-75,56-17-12, 

71-42-61 
71-39-09 
56-91-30

10 датских крон......................36.1010
1 ЕВРО........................   26.8343
100 исландских крон.......... 30.7958
1 канадский доллар............. 19.3240
10 норвежских крон ........... 34.7853
1 сингапурский доллар.....  16.8878
1000000 турецких лир.........22.2616
10 шведских крон ...............  29.5924
1 швейцарский франк.......... 18.1861
100 японских иен.................. 23.1527
100 казахстанских тенге....  20.3393
10 украинских гривен......... 58.1090

Ольга КЛИМОВА

экономики
культуры
рекламы и объявлений 
бесплатных объявлений 
бухгалтерия 
компьютерный

56-30-32 
56-91-12 
56-30-54 
56-91-16

56-91-15 
56-30-63

Газета зарегистрирована в Минпечати РФ. Per. Ns 1419. Выходит 3 раза в неделю: 
во вторник, четверг, пятницу. Типография ИПП «Уральский рабочий»: Екатеринбург, 
пр. Ленина, 49. Печать офсетная. Объем 2 п.л. Тираж 4257. Заказ 7250.

mailto:russiajobs@intel.com
mailto:nasmenu@utg.ru


№ 7 (360)

5 марта 2002 года

ГЛУХОНЕМАЯ ОБОРОНА

ПЕРСОНАЛЬНОЕ 
ДЕЛО

ШОЙГУ, СПАСАЙ 
МЕДВЕДЯ!

Помните, как, будучи в Во
ронеже, Сергей Кужугетович 
подарил местным спасателям 

«партийно
го» медве
жонка? Не 
зная, что де
лать с лес
ным зверем, 
те передали 
его в мест
ный цирк. 
Однако Ум
ка, как на
звали медве
жонка, ока
зался без

дарным артистом. И потому 
очень скоро попал в зоосад 
Воронежского авиастроитель
ного объединения и со време
нем так вырос, что теперь ед
ва умещается в клетке разме
ром в 5 кв. метров. А денег на 
сооружение просторного воль
ера нет. Одна надежда на ми
нистра, который, быть может, 
вспомнит о своем «крестнике» 
и поможет решить ему квар
тирный вопрос.

ВЫШЕ ГОР МОЖЕТ 
БЫТЬ БАЯЛИНОВ

Наш старый друг -и коллега, 
автор острых материалов из 
родной Киргизии Камиль Бая- 

линов со
вершил го- 
ловокружи- 
тельный 
взлет. В эти 
дни он ру
ководит... 
Организа
цией Объе- 
диненных 
Наций. Быв
ший собкор 
«Комсомол

ки», а ныне дипломат и посто
янный представитель Киргизии 
при ООН избран президен
том 56-й сессии Генеральной 
Ассамблеи ООН и будет ис
полнять эти обязанности до 9 
марта. Те, кто знает Камиля, 
могут посочувствовать: вряд ли 
в этом году ему удастся от
праздновать Международный 
женский день на широкую но
гу-

РУЦКОЙ РЕШИЛ 
ОСТЕПЕНИТЬСЯ

Всевозможные судебные ис
ки настолько «достали» экс-гу
бернатора Курской области 

Александра 
Руцкого, что 
он решил 
защитить до- 
кторскую 
диссертацию 
'по праву. И 
не где-ни
будь, а в ва
шингтонском 
«И нституте 
Кэннана» 
при конгрес

се США. Произойдет это в ию
ле. А пока соискатель отпра
вил в заокеанскую альма-ма
тер реферат на тему «Устрой
ство федерализма в России».

Максим БРУНОВ.

ПОЧЕМУ ДОРОЖНО-ТРАНСПОРТНЫЕ ПРОИСШЕСТВИЯ В ОТТАВЕ И В МОСКВЕ ИМЕЮТ СОВЕРШЕННО РАЗНЫЕ ПОСЛЕДСТВИЯ?
В тени недавнего некра

сивого скандала вокруг си
лой отбитого золота для ка
надских фигуристов оста
лось событие не менее пока
зательное. Когда в Москву 
прибыла «Сборная Канады» 
(как поименовали большую 
делегацию канадских поли
тиков и бизнесменов во гла
ве с премьер-министром 
Жаном Кретьеном), помимо 
хлеба-соли в Москве гостям 
припасли оригинальный су
венир: как раз накануне ви
зита «Сборной Канады» на
чался суд над российским 
дипломатом, сурового нака
зания которому требовали 
официальные власти Кана
ды.

Судебное заседание, на кото
ром немедленно сосредоточились 
канадские, а вместе с ними и ве
дущие российские газеты, было 
посвящено делу бывшего первого 
секретаря посольства РФ в Кана
де Андрея Князева, сбившего в 
прошлом году на одной из улиц 
Оттавы двух женщин. Случай во
пиющий и трагический: одна из 
них скончалась, а другая получи
ла тяжелые увечья. Канадская 
сторона настаивала на немед
ленном снятии дипломатического 
иммунитета, проведении рассле
дования и суда в Канаде. В конце 
концов международное право 
было соблюдено, Князева отпра
вили на родину. Последовало 
увольнение из МИД и уголовное 
дело. Нет сомнений: наказания 
экс-дипломату не избежать.

На первом судебном заседа
нии помимо постоянно аккреди
тованных в Москве присутствова
ли и специально приехавшие 
корреспонденты ведущих канад
ских газет и информационных 
агентств. Они, кажется, готовы 
растерзать любого, кто попытает
ся спустить на тормозах судебное 
разбирательство. Князеву грозит 
как минимум 5 лет тюрьмы, по
скольку, -как. утверждает канад
ская полиция, причиной аварии 
со смертельным исходом было 
нетрезвое состояние российского 
дипломата. Сам виновник это от
рицает.

Но год назад на пике сканда
ла с Князевым мы попытались 
привлечь внимание российских 
компетентных органов и общест
венности к аналогичной истории, 
которая произошла в Москве. За 
два месяца до ужасной аварии в 
Оттаве Тамара Линн Дэвидсон, 
супруга атташе посольства Кана

ды, управляя тяжелым внедорож
ником, вздумала ехать по россий
ской столице в нарушение всех 
мыслимых и немыслимых правил и 
в результате сбила гостью Моск
вы Валентину Москалюк. «Форд 
Эксплорер», который несся со 
скоростью 80 км в час против 
движения по полосе, выделенной 
для троллейбусов и автобусов, 
нанес тяжелые увечья российской 
гражданке, которая на долгое 
время оказалась прикованной к 
постели, да еще в чужом городе, 
куда она приехала лечить дочь. 
Российские компетентные органы 
не стали раздувать этот, как им 
казалось, рядовой случай. К тому 
же готовился визит президента 
Путина в Канаду...

Дело российского дипломата и 
спор вокруг золотых медалей в 
фигурном катании сходятся в од
ном: и там, и здесь мы почему-то 
оказываемся в глухой защите.

Мы вновь обратились в по
сольство Канады, под чьей дипло
матической крышей укрывалась 
любительница быстрой езды без 
правил госпожа Дэвидсон. Наши 
вопросы, обращенные пресс- 
службе посольства накануне ви
зита премьера, были встречены с 
недоумением: «Какая еще ава
рия? Что сейчас может интере
совать журналистов помимо пре
бывания в Москве «Сборной Ка
нады»?» Я настаивал и получил 
окончательный ответ: «Мы не 
имеем права комментировать 
этот случай». Но комментарии и 
не требовались. Нам хотелось 
всего лишь узнать, как канадские 
официальные власти относятся к 
подведомственным им лихачам. 
Нас интересовало, как поступило 
канадское посольство с Тамарой 
Дэвидсон. Продолжает ли она но
ситься по московским улицам на 
своем джипе или ее, как и Князе
ва, отправили домой и отдали 
под суд?

Не получив ответа, мы напра
вили письменный запрос в Депар
тамент печати и информации 
МИД РФ. Собственно говоря, мы 
уже год назад в публикации при
зывали российский МИД выра
зить свое отношение к этой исто
рии - ведь в арсенале дипломати
ческого ведомства есть такие 
приемы, как объявление ино
странца «нежелательной персо
ной» и требование к канадской 
стороне о проведении расследо
вания по канадским законам. Мы 
считали, что в защите прав наших 
граждан уместно проявлять такую 
же щепетильность, которую де-

Российского дипломата Андрея Князева ждет наказание за преступление, совершенное 
на улицах Оттавы. Его канадским коллегам, похоже, опасаться наказания не приходится.

монстрируют нам канадцы.
Увы, пока мы не получили чет

кого ответа ни на один наш воп
рос. В неофициальном порядке 
нам удалось узнать, что Тамару 
Дэвидсон даже не лишили води
тельских прав! Уголовное дело, 
заведенное по факту причинения 
телесных повреждений средней 
тяжести при управлении транс
портным средством, было закры
то по причине того, что Дэвидсон 
пользуется дипломатическим им
мунитетом. Это, надо признать, 
согласуется с российским и меж
дународным законодательством. 
По Венской конвенции о дипло
матических. сношениях дипломат 
неподсуден в стране пребывания. 
Но это не освобождает его от от
ветственности на родине. Как в 
деле Князева. А канадка, как нам 
сообщили неофициально, про
должает проживать в Москве и 
ездить по московским дорогам.

В частных беседах представи
тели МИДа объяснили, что, по их 
мнению, эти два эпизода никак 
нельзя сравнивать: совершенно 
разная тяжесть последствий и 
отягощающее обстоятельство - 
наш дипломат, как утверждают 

канадские полицейские, был пьян 
(правда, непонятно, как это опре
делили - тесты на алкоголь не 
брались). В другой же истории, 
считают в нашем МИДе, все за
висит от самой пострадавшей - 
Москалюк. Пусть, мол, подает в 
суд и получит свою компенсацию 
за увечья. Тем более что автомо
биль канадки был застрахован аж 
в двух страховых компаниях, в 
том числе и на гражданскую от
ветственность.

Что ж, спасибо МИДу хотя бы 
за совет. Но вот как добиваться 
справедливости не сведующей в 
юриспруденции жительнице Крас
нодара, не имеющей^ средств на 
адвоката? Приличные водители 
согласятся, что в таких случаях у 
нас как-то не принято ждать су
да, лучше полюбовно договорить
ся о компенсации за причинен
ный ущерб. В данном случае гос
пожа Дэвидсон такой заинтере
сованности не проявила. Все по
пытки Москалюк действовать че
рез канадское посольство были 
успешно отбиты. Но это только 
одна сторона вопроса - о ком
пенсации пострадавшей. По-ви- 
димому, такая возможность все 

еще остается. А вот вопрос о ви
не и наказании Дэвидсон, получа
ется, уже и не поднимается?

И на печально прославленной 
скандалами недавней Олимпиаде, 
и в этой уже не очень шумной ис
тории проявилась все та же про
блема: мы не готовы, не умеем и 
не хотим защищать свои закон
ные права. Мы - это и государст
венные учреждения, и отдельные 
чиновники, и сами граждане. Не 
ждать привилегированного к себе 
отношения, а добиваться уваже
ния и справедливости, используя 
все доступные нам способы, - вот 
единственная дорога к справедли
вости.,

Михаил МОРОЗОВ.

От редакции
«Деловой вторник» обра

щается к юристам и адвока
там: откликнитесь, окажите 
юридическую поддержку 
Валентине Москалюк в 
защите своих законных 
прав и достоинства. Предло
жения на сей счет принима
ем по телефону: 257-53-75.

И ХОЧЕТСЯ, И КОЛЕТСЯ,
ТАКОВА СПОРТИВНАЯ ЖИЗНЬ

И МОК НЕ ВЕЛИТ...
ПОЧЕМУ НАШИХ СПОРТСМЕНОВ ЛОВЯТ НА ДОПИНГЕ? ЭТО СТАНОВИТСЯ ЯСНО ПОСЛЕ ЭКСКУРСИИ ПО НЕКОГДА ЗНАМЕНИТОМУ НИИ ФИЗКУЛЬТУРЫ

На прошлой неделе президент 
Олимпийского комитета России 
Леонид Тягачев и глава антидо
пинговой дирекции ОКР Николай 
Дурманов дали пресс-конферен
цию, где поведали о причинах 
неудач нашей сборной в Солт- 
Лейк-Сити и скандалов, связан
ных с применением допинговых 
средств. По словам спортивных 
чиновников, для того чтобы вер
нуть Россию на вершину Олимпа, 
Олимпийскому комитету требу
ется не менее 100 миллионов 
долларов ежегодных инвестиций 
из бюджета. А чтобы противосто
ять козням международных вра
чей-вредителей, лишивших нашу 
лыжницу Ларису Лазутину и ее 
подруг заслуженных наград, не
обходимо создать современную 
антидопинговую лабораторию...

То, что современный спорт - это со
ревнование кошельков и новейших до
стижений медицинской науки, ясно и 
без напоминаний. По части олимпий
ского кошелька в Солт-Лейк-Сити Рос
сия не проиграла разве что Украине и 
Казахстану. А вот по части медико
биологических исследований в боль
шом спорте мы всегда были впереди 
планеты всей. К одной только москов
ской Олимпиаде-80 было создано 
столько закрытых лабораторий, зани
мавшихся секретными разработками в 
области подготовки спортсменов, раз
ведчиков и других суперменов, что их 
научного потенциала должно было хва
тить на десятилетия вперед. Где же это 
все?

За ответом иду по известному всем 
чемпионам столичному адресу, где дол
гие годы располагался Всероссийский 
научно- исследовательский институт 
физкультуры - ВНИИФК. Как рассказа
ли знакомые олимпийцы брежневского 
призыва, тренеры их выводили в масте
ра только наполовину. А на другую по
ловину постарались именно специали
сты ВНИИФК.

С виду двухэтажная «китайская сте
на» на улице Казакова мало чем похо
дит на секретный научный центр, где из 

обычных людей делают героев. Об
шарпанные желтые стены красили явно 
до того, как в стране подули ветры пе
ремен. Может, маскировка? Так же, 
как и приклеенный на углу здания рек
ламный плакат, призывающий похудеть 
через очищение кишечника. Всем про
ходящим мимо гражданам должно по
казаться, что в желтом доме на Каза
кова, 18, занимаются совсем невинным 
делом - ставят клизмы в оздоровитель
ных целях. Никому и в голову не при
дет, что на самом деле здесь наращи
вают мышцы будущих чемпионов...

Не успел я приоткрыть скрипучую 
дверь проходной, как в подтверждение 
секретности объекта выросли двое ох
ранников и еще какая-то гражданка, 
ведающая пропускной системой. 
Пришлось объясняться словами из 
спортивной песни: вот, мол, пришел к 
тому, «кто нас выводит в люди, кто нас 
выводит в мастера». Возможно, потол
стевшие охранники раньше были чем
пионами, а потом из-за неумеренного 
приема анаболиков стали инвалидами 
от спорта? Во всяком случае, помяну
тые мной слова старого спортивного 
гимна запали им в души. Один из ох
ранников досадливо махнул рукой:

- Здесь теперь выводит в люди 
скульптор Церетели. Половину площа
дей бывших лабораторий отдали под 
его мастерские, а другую половину за
няли чиновники Госкомспорта. Не ве
ришь - сходи посмотри...

Организованная специально для ме
ня экскурсия показала, что объект на 
Казакова,!8 и впрямь полностью рас
секречен. Не видно людей в белых ха
латах, не слышно стонов обкалывае
мых новейшими препаратами чемпио
нов, а в воздухе не витает запах чудо- 
средств. Вместо научных сотрудников 
в кабинетах важно сидят различные 
должностные лица из Госкомспорта 
России, которых, по словам охранни
ков, с каждым месяцем становится все 
больше. В одном из бесконечных кори
доров объекта встретился чумазый 
электрик, копошившийся в электрощит
ке.

- Опять выбило фазу из-за того, что 
во всех кабинетах слишком часто 

включают электрические чайники! - по
жаловался работник Мосэнерго. - 
Раньше, когда тут трудились ученые, 
чаи гоняли реже, возни с проводами да 
пробками было поменьше...

Слово за словом выяснилось, что 
ВНИИФК не так давно переселили «на 
уплотнение» в Антидопинговый центр, 
что в Елизаветинском переулке. Еще 
недавно в этот центр можно было 
пройти дворами, не выходя с объекта. 
Но поскольку справивший здесь ново
селье зодчий Церетели огородил свою 
территорию чугунным забором, то при
шлось делать крюк.

Пятиэтажка Антидопингового центра 
нынче напоминает весенний улей. На 
третьем этаже, где располагается хо
зяйство доктора медицинских наук про
фессора Виталия Семенова, ведающе
го всеми научными разработками в об
ласти допинга-антидопинга, не про
толкнуться от избытка старой мебели, 
привезенной учеными с прежнего мес
та дислокации. Пока дожидался про
фессора, пожилой вахтер поделился 
своими сомнениями:

- Как так, ведь президент Владимир 
Владимирович Путин выступил за раз
витие спорта, а мы, спортивная наука, 
прозябаем в такой теснотище? А науч
ные разработки, милок, требуют поле
та мысли, простора. У нас же даже 
знаменитому профессору Семенову 
приходится'ходить по стенке...

Места всем ученым на объекте дей
ствительно не хватает. Даже при том, 
что из почти полутора тысяч научных 
сотрудников ВНИИФК, что ковали по
беду олимпийцев десять-двадцать лет 
назад, нынче осталось сотня-полторы. 
Как рассказал бывший заведующий ла
бораторией спортивной антропологии, 
морфологии и генетики профессор 
Эдуард Мартиросов, финансирование 
научных исследований в НИИ было 
свернуто еще в 1992-м. Закрылись та
кие не имеющие аналогов лаборато
рии, как гистохимии, электронной мик
роскопии. В лаборатории спортивной 
антропологии, которая специализиро
валась на углубленных медико- биоло
гических исследованиях олимпийцев, по 

штатному расписанию оставили только 
трех сотрудников из тридцати. А ведь 
благодаря этой лаборатории в конце 
70-х удалось произвести отбор девяти 
сильнейших гребцов, из которых сдела
ли победителей Олимпиады-80 и кото
рые успешно выступали еще целое де
сятилетие. В упадке и лаборатория 
лыжного спорта, где свернуты уникаль
ные исследования.

- Но самое страшное то, что сегод
ня практически отсутствует медико-био
логическое сопровождение подготовки 
спортсменов. Вот и плодим инвалидов 
от спорта, - считает профессор Марти
росов. - Конечно, и среди нынешних 
спортивных ветеранов распространен
ность хронических заболеваний до
вольно высока. Но когда к ветеранско
му возрасту подойдут сегодняшние 
олимпийцы, то тревожная статистика 
будет во сто крат хуже...

После этих слов подумалось о судь
бах наших прославленных медалистов, 
особенно тех, кто пострадал на Олим
пиаде от дотошных допинг-контроле- 
ров. Глава антидопинговой дирекции 
ОКР Николай Дурманов заявляет, что 
наши спортсменки - лыжницы были от
странены от эстафеты ни за что, а ме
тодов обнаружения таких препаратов- 
невидимок, как эритропоэтин и дарбе- 
поэтин, и вовсе не существует. Однако 
заведующий Антидопинговым центром 
профессор Виталий Семенов утвер
ждает обратное: современная наука 
позволяет выявить даже мизерное раз
личие в молекулярной массе и отличить 
введенный спортсмену синтетический 
гормон от настоящего. Оборудование 
антидопинговой лаборатории профес
сора Семенова не обновлялось уже 
более десятилетия, однако, по его сло
вам, даже на старой технике еще мож
но проводить необходимые тесты.

Знали ли об этом специалисты анти
допинговой дирекцйи Олимпийского 
комитета России, которые отвечали за 
подготовку команды к стартам? «Вся 
эта Олимпиада была большой авантю
рой с точки зрения медико-биологиче
ской подготовки наших спортсменов», - 
уклончиво охарактеризовал ситуацию

Даже поддержки таких замечательных 
болельщиков, как Валентина Матвиенко, 
Вячеслав Фетисов и Леонид Тягачев, в США 
для успеха оказалось мало.
один из бывших сотрудников ВНИИФК. 
Еще более откровенно высказался 
профессор Семенов: «Спортсмены ко
лют дароепоэтин, не щадя здоровья, 
чтобы на дистанции увеличить выносли
вость. Но в крови от этого могут про
изойти необратимые изменения: повы
шение гемоглобина, образование 
тромбов...»

Получается, что на Олимпиаду мы 
ехали под лозунгом: результат - любой 
ценой. Такая установка существовала 
и раньше, но в былые годы расцвета 
советского спорта чемпионов хотя бы 
дважды в год подвергали углубленным 
медико- биологическим обследованиям 
в лаборатории спортивной антрополо
гии. Теперь же нет средств и на это. 
Вот и получается: и хочется, и колется, 
и МОК не велит.

Дмитрий СЕВРЮКОВ.



эко-новости
«КОНСУЛ» ИДЕТ
НА ГЛУБИНУ

В петербургском морском 
бюро машиностроения «Мала
хит» спроектировали уникальный 
батискаф с глубиной погруже
ния до 6 тысяч метров. «Консул», 
как назвали аппарат, изготов
лен из легких титановых сплавов 
и рассчитан на экипаж из двух 
человек. Они смогут вести фото- 
и видеосъемку, проводить опе
рации с механическим манипу
лятором, наблюдая за 
происходящим из трех иллюми
наторов в носовой части. Время 
погружения, выполнения работ 
на глубине и всплытия составля
ет около десяти часов. Скорость 
передвижения под водой - три 
узла.

Дмитрий ГРИГОРЬЕВ.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

17 ЛЕТ РАСТИЛИ
Ученые Дальневосточного го

сударственного аграрного уни
верситета из Благовещенска вы
вели новый сорт высокоурожай
ной яровой пшеницы, адаптиро
ванной к природным условиям 
Дальнего Востока. Как сообщил 
ректор ДВГАУ акдемик Борис 
Кашпура, для выведения новин
ки, получившей название «Даль- 
гау-1», вузовским специалистам 
потребовалось 17 лет. В насту
пившем году, после трехлетних 
контрольных испытаний, первая 
партия семян нового сорта пе
редана сельским труженикам 
Приамурья.

Вячеслав ВИКТОРОВ.
ХАБАРОВСК.

«СЕРДЦЕ»
ЗАКАЗЫВАЛИ?

Крупный заказ на 5.500 дви
гателей на сумму 500 миллио
нов рублей получило ОАО «Ал- 
тайдизель» от давнего партнера 
- Волгоградского тракторного 
завода. Последний планирует 
наладить серийный выпуск но
вой модели гусеничного тракто
ра ДТ-200, который, как и тра
диционный ДТ-75, будет компле
ктоваться алтайским «стальным 
сердцем».

Виктор САПОВ.
БАРНАУЛ.

--------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------- ПОДЫТОЖИМ?

К ВЕСНЕ ЧТО-ТО ПОХОЛОДАЛО
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ ПОДВОДИТ ИТОГИ НЕДЕЛИ

Считается, что государство 
может развалиться при на
личии трех «если»: если 
бюджет хронически пуст, ес
ли внутри правящей бюро
кратии обостряется кон
фликт интересов, если внеш
ние союзники отвернулись.

Мы, конечно, знали, что у Рос
сии не все ладно с бюджетом, да 
и вообще с экономикой. Благопо
лучие, которое зиждется на нефти 
и газе, - это как надежда жить на 
доходы от выигрышей в казино. 
Повезет - живешь, а если удача 
(конъюнктура) отвернулась? Зубы 
на полку... События минувшей зи
мы обозначили тлеющий конфликт 
элит в самой России и серьезные 
проблемы в отношениях с союз
никами. Так что теперь, похоже, 
имеем полный комплект злополуч
ных «если». К тому же все очевид
нее, что российская власть или 
вообще никак не реагирует на 
возникающие вызовы, или делает 
это с большим опозданием, пута
ясь в оценках и аргументации.

Конечно, проще продолжать с 
оптимизмом твердить о достигну
том единении политических сил, 
стабилизации в экономике и про
чих приятных вещах. В подобные 
заклинания не верят даже те, кто 
их произносит. Если же взглянуть 
на происходящее непредвзято, 
картина удручающая. За послед
ние месяцы Кремль получил кое- 
что посерьезнее, чем звонкоголо
сая оппозиция времен Ельцина. 
Во власти возник опасный пара
докс - скрытое недовольство при 
видимом одобрении. В нашем 
Отечестве это всегда было пред
вестником бюрократических по
трясений. Наверное, многие под
метили, что в последнее время в 
российской прессе вновь появи
лись немало публикаций о замыш
ляемых кем-то переменах в Крем
ле. Назывались даже имена воз
можных преемников (что по ны
нешним временам звучит вообще 
кощунственно): Чубайс, Лебедь, 
Степашин. Как к этому относить
ся? Как к бредням?

Мы отчего-то примечаем од

ного Березовского, а он лишь то, 
что плавает на поверхности. По
тенциально недовольных куда 
больше. Это политическая элита 
времен Горбачева и Ельцина, чи
новничество, за годы службы на
работавшее обширные связи в 
сфере госуправления, губернато
ры с «маленькими» президента
ми, крупные капиталисты эпохи 
«радикальных рыночных ре
форм». Их можно не допускать в 
Кремль, лишить высочайшей бла
госклонности, «спускать» по слу
жебной лестнице, но от этого 
возможность влиять на происхо
дящее едва ли уменьшится. Да, 
многие держат язык за зубами, 
не торопясь с публичными оцен
ками и выводами. Но и эта выжи
дательная осторожность прохо
дит. Возьмите Чубайса, который 
в последнее время все чаще де
монстрирует оппозиционность 
Кремлю. Причем делает это в 
«экспортном исполнении». С не
делю назад выступил с резкой 
критикой существующего в Рос
сии режима на страницах влия
тельнейшей британской газеты 
«Файненшл тайме». Едва ли это 
связано только с одним желани
ем удержаться во главе дарован
ного ему РАО. Чубайс - крупный 
политический игрок, а не зауряд
ный борец за денежные знаки. 
Он лучше других знает, как не
много значат в России большие 
деньги без большой власти.

Каких-нибудь полгода назад 
ничего подобного не наблюда
лось. Что же стало детонатором? 
По всей видимости, скрытая оп
позиция поняла то, что до поры 
не бросалось в глаза: состояние 
России плачевно. Оно тяжело на
столько, что его едва ли можно 
переменить к лучшему, не изме
нив государственного устройства. 
Между тем Запад за свою по
мощь обязательно потребует (это 
тоже подтверждается событиями 
минувшей зимы) высокую цену: 
создание власти, способной осу
ществить мягкое, безболезненное 
для остального мира преобразо
вание нынешней федерации в 

конфедерацию, адаптированную 
к условиям глобального миропо
рядка. Не случайно в последнее 
время многие российские полити
ки поспешили «отметиться» в 
США и в Европе. И именно там, 
а не дома, хоть полунамеком, но 
все ж таки обозначили свое кри
тическое отношение к существу
ющим в России порядкам.

Минувшей зимой России не
двусмысленно дали понять, где ее 
место. Дело посерьезнее, чем 
обида за наших олимпийцев. Хо
тя, конечно, очень симптоматич
но и то, как менялось настрое
ние наших государственных дея
телей: требование немедленных 
ответных мер обернулось выра
жением сдержанного сожаления 
и пожеланий на будущее. Рассу
док брал верх над эмоциями. 
Причина - в осознании большой 
политической реальности. Роль 
современной России, практиче
ски лишенной экономического 
потенциала и сидящей на нефтя
ной «игле», определяется ее ги
гантской территорией, многомил
лионным населением и наличием 
ядерного оружия. В этом смысле 
сегодня мы, увы, мало чем отли
чаемся от Индии и Пакистана. 
Соответственно, к нам так и от
носятся. Россия вообще рискует 
стать государством без союзни
ков (прошедший в Алма-Ате не
формальный форум глав СНГ ни
чего не меняет).

Похоже, Запад поставил перед 
собой цель привести в соответст
вие амбиции России на постсовет
ском пространстве с ее нынешни
ми реалиями. Об этом говорит че
реда событий, происходивших в 
последнее время у наших рубе
жей. С началом антитеррористи- 
ческой операции в Афганистане 
государства Центральной Азии 
фактически перешли (все возраже
ния - от лукавого) под военную за
щиту Америки. В Молдове нача
лись массовые антироссийские вы
ступления (не исключаю, что через 
какое-то время что-то подобное 
случится и в Белоруссии). В Крыму 
от участия в выборах отстранены 

политики, отстаивавшие идею бо
лее тесной интеграции с Россией. 
В Грузии ожидают прибытия аме
риканского спецназа якобы для 
борьбы с чеченскими террориста
ми, проникшими на ее террито
рию. Создается впечатление, что 
Россия окончательно теряет воз
можность влиять на происходящее 
вблизи ее границ. Хотя и тут наши 
политики пытаются найти удобное 
для себя объяснение: мол, все про
исходящее - результат потаенных 
договоренностей, достигнутых в 
ходе долгих и очень откровенных 
бесед лидеров двух супердержав, 
в результате реализации которых 
каждая из сторон что-то выигрыва
ет, причем мы выигрываем даже 
чуть больше.

Но что? Ташкент, Душанбе и 
Бишкек заверили Москву в неиз
менности дружеских чувств, но 
все понимают, что это лишь поли
тес. Грузинский президент, хоть и 
хитер, но только не в том, что ка
сается России и Америки. Про 
американцев: «Считаем целесо
образным их привлечение к обу
чению нашей армии и даже, мо
жет быть, к некоторым операци
ям». И про россиян: «Грузия не 
рассматривает возможности про
ведения совместной военной опе
рации с Россией, так как это не
позволительно». Неудивительно, 
что за океаном уже поговарива
ют о привлечении натовского 
контингента к улаживанию многих 
локальных конфликтов, рожден
ных в ходе распада СССР, - юж
ноосетинского, абхазского, кара
бахского, приднестровского. Ко
нечно, людям, которые страдают 
от кровавых междоусобиц, все 
равно, кто принесет им мир и по
рядок. Речь о другом - Россия 
приобретает (а может, уже при
обрела) образ бессильного, а по
тому бесполезного партнера. 
Немудрено, что наши отношения 
с Западом зачастую напоминают 
снисходительное похлопывание 
по плечу. Мы отчего-то забываем 
о том, что в начале 90-х годов 
наши нынешние друзья, рассуж
дая о том, какова будет судьба

России после распада СССР, 
приходили к единодушному выво
ду: рано или поздно она должна 
исчезнуть с политической карты 
мира. Что за минувшие годы мог
ло заставить изменить этот взгляд 
на судьбу Российского государст
ва? Ничего, ибо Запад всегда бо
ролся не столько с политическим 
строем, сколько с государством и 
его потенциалом. Поэтому совер
шенно непонятно, на чем основы
ваются умильные рассуждения 
нынешних российских политиков 
о «стратегическом партнерстве» 
и «совпадении интересов». Горь
кий вывод, но очевидный: Россия 
не вписывается в нынешний гло
бальный мир и не может влиться 
в него в том виде, в каком суще
ствует сегодня. Увы.

...На днях Борис Немцов наве
стил в Барвихе первого прези
дента России и нашел его в доб
ром здравии. Депутат был прият
но удивлен ясности мысли, логике 
изложения и осведомленности 
первого президента. Остается 
только пожалеть Бориса Никола
евича. Видеть плоды своих трудов 
- не всегда великое счастье. Ино
гда смотреть на это просто мучи
тельно.

КАРТИНКИ ИЗ ГЛУБИНКИ

ЛЕТАЮЩАЯ «ТАРЕЛКА» 
ИЗ ФРАНЦУЗСКОГО СЕРВИЗА
НЕОЖИДАННЫЕ ДАРЫ ВЯТСКОГО ЛЕСА

Вятский лес - территория, 
где издавна «гнездятся» все
возможные НЛО. К осени 
они обычно сбиваются в 
стаи, строятся клином и уле
тают на юг. Но иногда их 
тут видят и зимой. Недавно 
одна «тарелка» разбилась 
на счастье в лесу, в Киль- 
мезском районе.

Впрочем, скорее всего 
она не разбилась, а мягко 
зарылась в сугроб. Вскоре 
появились сведения, что «та
релка» представляет собой 
зонд с аппаратурой для ме
теорологических исследова
ний, прилетевший аж из 
Франции (ветер, наверное, 
был умеренный до попутно- 
гок

Запрограммированный 
на подобные происшествия, 
зонд почесал ушибленное 
место и через спутник сооб
щил о своем местонахожде
нии. Как пишет газета «Вят
ский край», из Санкт-Петер
бурга прибыли представите
ли фирмы и организовали 
поиски аппарата. Шесть ме
стных егерей и охотников 
два дня прочесывали лес, но 
зонд не нашли. А он вовсю 
продолжал сигналить и да
же сообщил температуру 
воздуха в лесу (а то без не
го не знали!).

Поиски решено было от
ложить до лета. Местных 
жителей предупредили, что
бы они, случайно найдя 
зонд, не слишком копались 
в его внутренностях - иначе, 
дескать, сработает система 
самоуничтожения.

Не легкомысленно ли по
ступили владельцы зонда? К 
лету это прояснится, а пока

конкурс: 
■ШЕСТИКРАТНЫЙ!
| Бесспорный чемпион минувшей Олимпиады - это, конечно, гла- | 

во Олимпийского комитета России Леонид ТЯГАЧЕВ. О своих
I достижениях он так отчитался перед возбужденной российской I 
" общественностью:

«Поверьте, за минувшие две недели не было ни дня, чтобы я " 

|не участвовал в каких-либо совещаниях или пресс-конференциях. I 
Постоянно где-то выступал... В ходе Игр шесть раз встречался с 1 

I главой МОК Жаком Рогге!..»

1Р.5. Впечатляет! Вот только если бы еще за каждую встречу с 
главой МОК российской сборной вручали золотую медаль...

вспоминается одна поучи
тельная история с военным 
самолетом, упавшим не
сколько лет назад в той же 
лесистой Кировской облас
ти, за рекой Моломой. Лет
чики тогда, к счастью, ката
пультировались, город поду
мал, что ученья идут, а бо
лее смекалистая деревня 
подумала, что не каждый 
день такие подарки с неба 
валятся.

Конечно, если бы само
лет упал не в труднопрохо
димом лесу, а где-нибудь у 
дороги, все было бы проще. 
Тогда бы шла Саша по шос
се и тащила шасси. Но и в 
чащобе деловые вятичи со
драли с истребителя дюра
левую обшивку, сняли все 
провода и шланги...

Дошло до того, что наи
более инициативные мужики 
снарядили к останкам само
лета экспедицию на треле
вочном тракторе. С помо
щью лебедки они разорвали 
каркас самолета на части и 
погрузили в тракторную те
лежку.

Понятно, что никаких 
правил из исключительных 
случаев выводить не следу
ет, но как бы хозяева зонда 
не получили от него вскоре 
новое сообщение - о темпе
ратуре воздуха на пункте 
приема цветных металлов.

Борис БРОНШТЕЙН.
Кировская область.

ПЕРЛЫшки -

---------------------------------------------------------------------------------- ЗАГАДОЧНАЯ ЭКОНОМИКА

ГЛАВНОЕ - СЕБЕ НРАВИТЬСЯ
РОССИЙСКОЕ ПРАВИТЕЛЬСТВО ВПАЛО В ПОШЛЫЙ НАРЦИССИЗМ

Премьер и его замы чуть 
ли не каждый день рапорту
ют о достижениях: и эконо
мика непрерывно растет, и 
благосостояние граждан не
уклонно повышается, и фи
нансовая система стабильна 
как никогда, а проблема вы
плат по внешнему долгу в 
прошлом... Зато все нехоро
шие тенденции в народном 
хозяйстве и социальной сфе
ре правительство демонстра
тивно игнорирует. А это уже 
клиника.

Между тем тревожных сигналов 
все больше. В последние месяцы 
темпы экономического роста стре
мительно падают. Сокращаются 
инвестиции: в частности, капитало
вложения в пищевую промышлен
ность и машиностроение в 2001 г. 
оказались ниже, чем в кризисном 
1998 году. Инфляция практически 
вырвалась из-под контроля и уже к 
середине марта, как считают спе
циалисты, «выберет» выделенную 
ей правительством полугодовую 
норму роста. Теперь новая беда: 
все заметнее становится «острая 
финансовая недостаточность» в 
бюджетной сфере.

Недавно в Думе разгорелся 
крупный скандал после того, как 
депутаты решили проверить итоги 
исполнения бюджета-2001. Выяс
нилось, в частности, что оборон
ный заказ в прошлом году был 
профинансирован только на 67 
процентов. При этом приоритет
ные ракетостроительные НИОКР 
реально получили всего 2 процен
та от «выписанных» им в бюджете 
средств, а серийное производство 
стратегических ядерных ракет «То- 
поль-М» - не более 18. Кроме то
го, с декабря начался быстрый 
рост бюджетной задолженности по 
заработной плате. К середине 
февраля эта проблема проявилась 
в 40 регионах страны. По оценке 
многих членов Совета Федерации, 
уже в апреле-марте ситуация ста
нет по-настоящему критической. 
Наконец, в январе стало известно, 
что 16 дотационных регионов пе
решли в разряд «полноценных 
банкротов», для которых преду
смотрена процедура внешнего фи
нансового управления. Как утвер
ждают злые языки, это процедура 
не была до сих пор введена толь
ко потому, что у федерального 
Центра нет средств для оказания 
регионам необходимой финансо
вой помощи.

И все эти безобразия происхо
дят на фоне официальных прави
тельственных сообщений о том, 
что российский бюджет неизменно 

сводится с солидным профицитом. 
Получается, что доходы казны су
щественно превышают ее расхо
ды, но средств у государства все 
равно нет. Вопрос президента 
«Где деньги?» по-прежнему висит в 
воздухе.

Между тем ответ на него извес
тен. С помощью бухгалтерских фо
кусов правительство способно 
«рисовать» самые удивительные 
цифры финансово-бюджетных дос
тижений, что оно, собственно, и 
делает. Но в реальной жизни дела 
идут иначе, чем на бумаге. При 
нынешнем сырьевом характере 
российской экономики и существу
ющей системе налогообложения 
любое, даже незначительное пони
жение мировых цен на энергоноси
тели и сырье тут же создает бюд
жетные проблемы.

Ограничить нашу зависимость 
от такой конъюнктуры можно дву
мя путями: улучшить структуру эко
номики и/или изменить налоговую 
систему. Существенно увеличить 
долю обрабатывающих и особен
но передовых отраслей в народ
ном хозяйстве - задача архиваж- 
ная, но долгосрочная. И к тому же 
труднодостижимая при существую
щих налоговых правилах. Значит, 
надо прежде всего менять основы 
фискальной системы.

Считается, что налоговые ре
формы в России идут полным ходом 
и даже близятся к завершению: 
ведь большая часть нового Налого
вого кодекса уже принята. Действи
тельно, в ходе реформирования 
были реализованы отдельные здра
вые идеи (например, подоходный 
налог для физических лиц был сни
жен до «плоской» ставки в 13 про
центов, что дало существенный 
прирост поступлений в казну), но 
произведенные частичные улучше
ния так и не затронули основ про
водившейся до сих пор перекошен
ной фискальной политики.

По оценке известного экономи
ста С.Глазьева, у нас по-прежнему 
доминируют налоги на объем про
изводства, оплату труда и при
быль, добавленную стоимость, ко
торые снимаются прежде всего с 
обрабатывающей промышленно
сти и бьют в основном по законо
послушным товаропроизводите
лям. Некоторые предприниматели 
пытаются выжить за счет ухода в 
тень. Но, оказавшись на полуле
гальном положении, они тратят 
много сил на борьбу с инспектиру
ющими инстанциями и всерьез не 
задумываются ни о существенном 
расширении производства, ни о 
внедрении передовых технологий.

В итоге на полках магазинов 

российских товаров больше не ста
новится, качество товаров не улуч
шается, а уровень их технического 
исполнения по-прежнему далеко от
стает от пресловутых мировых стан
дартов. И чем дольше такая ситуа
ция сохраняется, тем меньше оста
ется надежд на преодоление суще
ствующего качественного и техно
логического разрыва: раз нет спро
са на новые идеи, то их предложе
ние сокращается, а продвинутые 
инженеры и конструкторы ищут се
бе применение за границей или на 
других фронтах.

Совсем по-другому подходит 
российское «фискальное уложе
ние» к взиманию природной ренты, 
то есть платы за эксплуатацию 
принадлежащих государству при
родных ресурсов (земли, воды, ле
са и т.д.) и добычу также находя
щихся в госсобственности полез
ных ископаемых. За рубежом при
родная рента - самое, пожалуй, 
тяжкое фискальное бремя. В ряде 
стран она достигает половины от 
выручки эксплуатирующе-добыва
ющих компаний, в частности высо
корентабельных нефтяных. Посту
пающие в бюджет платежи за ис
пользование государственной, то 
есть общественной, собственности 
тратятся, как правило, также на 
общественные нужды. Например, в 
Саудовской Аравии нефтяная рен
та обеспечивает гражданам этого 
государства высококачественные и 
бесплатные образование и здра
воохранение.

В России же рентные изъятия не
значительны. На слушаниях в Гос
думе, посвященных повышению эф
фективности лесопользования, при
водились такие цифры. За кубо
метр срубленного леса заготовите
ли древесины платят сейчас госу
дарству 30 рублей, а затем прода
ют этот «куб» за 400 рублей. По 
мнению выступавших, было бы 
справедливо, если бы рентные пла
тежи в лесной индустрии поднялись 
с 30 руб. за «добытый» кубометр 
до 180-210 руб. Помимо лесораз- 
работчиков, сильно недоплачивают 
за эксплуатацию природных бо
гатств страны российские нефтяные 
компании. За счет этого их реаль
ная рентабельность, по некоторым 
данным, превышает 40 процентов 
(в большинстве недобывающих от
раслей промышленности данный 
показатель едва дотягивает до 5-8). 
Общий же объем не дошедшей до 
бюджета природной ренты столь 
велик, что, увеличив в разы рент
ные отчисления, можно было бы 
без ущерба для экономического 
роста повысить доходы казны мини
мум в 1,5-2 раза.

Помимо лучшей наполняемости 
бюджета, переориентация россий
ской налоговой системы на преи
мущественное изъятие рентных 
платежей имело бы, по мнению 
экспертов, и другие важные эконо
мические последствия. Так, появи
лась бы возможность радикально 
снизить налоги, душащие обраба
тывающую промышленность, и тем 
самым обеспечить ее реальный и 
быстрый рост. Кроме того, значи
тельное увеличение «природных 
отчислений» понизило бы рента
бельность добывающих компаний 
до «среднеэкономического» уровня 
и соответственно уменьшило бы их 
инвестиционную привлекатель
ность. Тогда капиталы по собствен
ной инициативе пошли бы наконец 
и в обрабатывающие отрасли на
родного хозяйства. Отметим и та
кое обстоятельство: раз добываю
щие компании платят ренту только 
за сам факт эксплуатации природ
ных ресурсов, без учета реально 
получаемых ими доходов, то увели
чение рентных платежей заставит 
природопользователей повышать 
эффективность производства и при 
этом избегать варварских техноло
гий добычи, дающих повышенный, 
но краткосрочный доход.

По-видимому, независимые экс
перты правы: ради общего блага 
долю рентных платежей в доходах 
российского бюджета необходимо 
существенно увеличить, а фискаль
ную нагрузку на другие сектора 
экономики значительно сократить. 
Но возможен ли такой разворот 
на практике? Основу нашего на
родного хозяйства составляют до
бывающие и иные природоэксплу
атирующие компании. Понятно, 
что «капитаны российского бизне
са» не согласятся с правительст
вом, если оно вдруг решит карди
нально и не в их пользу изменить 
характер государственной фис
кальной политики. В этом случае 
начнется острое политическое 
противостояние, в котором все 
шансы одержать победу будут у 
объединенного фронта топливно
сырьевых генералов. Но скорее 
всего правительство не станет 
проявлять каких-либо инициатив, 
способных «обидеть» добывающий 
сектор: оно ведь не самоубийца. А 
россиянам и дальше придется с за
миранием сердца следить за конъ
юнктурой мировых рынков топлива 
и сырья да с раздражением выслу
шивать благоглупости высокопо
ставленных чиновников о социаль
ном прогрессе и экономическом 
росте.

Константин СОРОКИН.
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РАСЦЕЛОВАВШИСЬ. СПЛЮНЬТЕ?
ОФИЦИАЛЬНЫЙ КИЕВ ОКОНЧАТЕЛЬНО ОТКАЗАЛСЯ ПРОДАВАТЬ РОССИИ ПАКЕТ АКЦИЙ КРУПНЕЙШЕГО ХАРЬКОВСКОГО ЗАВОДА «ТУРБОАТОМ»

Это решение стало своеоб
разным ответом Москве. Как 
известно, 20 февраля глава 
промышленной группы «Ин
террос» Владимир Потанин 
на встрече с президентом 
России Владимиром Путиным 
говорил о заинтересованно
сти компании в покупке 
харьковского предприятия. 
Конкретно участвовать в при
ватизации «Турбоатома» или 
создать на его базе СП соби
рался входящий в «Интер
рос» концерн «Силовые ма
шины». Он объединяет 
четыре питерских предпри
ятия - Завод турбинных ло
паток, «Электросилу», Ленин
градский металлический за
вод и Калужский турбинный.

По словам генерального дире
ктора «Силовых машин» Евгения 
Яковлева, харьковчане сумели 
сохранить передовой конструк
торский корпус, их производст
венные мощности технологически 
отличаются от Ленинградского 
металлического завода, выпуска
ющего аналогичную продукцию. 
Вместе с тем Е.Яковлев убежден - 
даже при наличии заказов «Тур
боатом» и ЛМЗ порознь не спо
собны восстановить производст
во в прежних объемах. Причина 
проста. От развала Союза и до 
сих пор предприятия-партнеры 
Харькова и Санкт-Петербурга ос
таются основными конкурентами 
на мировом рынке энергетиче
ского оборудования. А бессмыс
ленным российско-украинским 
соперничеством эффективно 
пользуются третьи страны.

В 2000-м и 2001 годах украин
ский Фонд госимущества предпри

нимал несколько безуспешных по
пыток продать «Турбоатом». Ми
нувшей осенью министр промыш
ленной политики Украины Василий 
Гуреев сообщил о достигнутой ме
жду украинским правительством и 
«Силовыми машинами» догово
ренности - россияне получали 
«добро» на разработку своего ин
вестиционного плана для Харько
ва. Питерские и харьковские ма
шиностроители с большим подъе
мом взялись за дело. Увы, недолго 
музыка играла. Нет теперь того 
украинского министра, да и мини
стерство называется гораздо от
кровеннее - «промышленной поли
тики и европейской интеграции». 
Российский инвестиционный план 
заброшен в дальний киевский 
шкаф.

Очень похоже, что проблема 
экономического партнерства двух 
наших стран стала классической 
школой политического лицемерия. 
С каждым годом все торжествен
нее фразы, теснее объятия и 
смачнее поцелуи. В Москве укра
инский хор имени Веревки танцу
ет гопак, в русскоязычной предвы
борной Одессе Л. Ку чма бьет себя 
в грудь: «Я не бачу шляха без Рос
сии...»

Единственная неприятность - 
цифры. Пять лет назад наш това
рооборот составлял 18 миллиар
дов долларов. В 2001-м - всего 12. 
Кстати, эти цифры обнародовал на 
недавней пресс-конференции рос
сийский посол В.Черномырдин. Уж 
его-то не заподозришь в попытке 
очернить наши взаимоотношения. 
Наоборот, Виктор Степанович 
большой оптимист. Он уверен, что 
норма российско-украинского то
варооборота - 50 миллиардов.

Декабрьский межправительст
венный форум в Харькове опять 
породил надежды. Первые лица 
украинского правительства в ко
торый раз обещали «зеленую ули
цу» российскому бизнесу. И если 
говорить о поставках энергоре
сурсов, слово они держат: сибир
ская нефть и газ идут на Украину 
без проблем. Хотя это очень похо
же на анекдот, когда утопающий 
милостиво соизволяет разрешить 
себя спасти...

...Первым выступил против уча
стия России в приватизации этого 
завода его генеральный директор 
Анатолий Бугаец. Он обвинил 
российских партнеров в «стремле
нии поглотить конкурента». Заяв
ление было сделано в конце янва
ря. А под занавес зимы директора 
Бугайца поддержал премьер-ми
нистр Кинах. Есть здесь одна лю
бопытная подробность. А.Кинах, 
А.Бугаец, а также нынешний ми
нистр промышленной политики и 
европейской интеграции, он же 
бывший директор львовского фи
лиала «Приватбанка» Александр 
Шлапак - все они вошли в изби
рательный список пропрезидент
ского блока «За едину Украину». 
Используя огромные деньги и мо- 
гучий административный ресурс, 
блок рассчитывает составить 
большинство в Верховной раде. 
Антироссийская политика будет 
продолжена на законодательном 
уровне.

Впрочем, речь не только о 
«Турбоатоме». Харьковское пред
приятие «Хартрон» создавало су
персложные системы управления 
ракетной техникой. Это здесь 
впервые были найдены решения 
для стабилизации полета твердо

топливных ракет, разработана и 
изготовлена система управления 
знаменитой СС-18 «Сатана» и 
универсального ракетоносителя 
«Энергия» - «ракеты XXI столетия». 
За множеством этих успехов стоит 
имя председателя правления 
ОАО «Хартрон», лауреата Ленин
ской и Государственной премий, 
академика Якова Айзенберга.

Вместе с российским «Рособ- 
щемашем» харьковчане вошли в 
консорциум «Космотранс». Про
грамма консорциума по модерни
зации днепропетровских ракет 
СС-18 в ракетоноситель «Днепр» 
сегодня является самой эффектив
ной среди международных проек
тов с участием Украины. Каждый 
вложенный сюда доллар приносит 
трехкратную прибыль. Яков Айзен
берг был желанным гостем в са
мых высоких московских кабине
тах. Не секрет, что «Хартрон» го
товился продать россиянам 50 
процентов своих акций. «41 -й кор
пус» - уникальная промышленно
экспериментальная аэрокосмиче
ская база Харькова - ждала но
вых заказов из России.

В начале октября Яков Ейнович 
попал в очень странную аварию. 
Был травмирован, но уже через 
месяц вернулся на родной завод. 
Долечивался за рубежом, чувство
вал себя нормально. И вдруг - 
ошеломляющая новость: Айзен
берг подал в отставку. Он сам от
казывается комментировать про
исшедшее. Но весь Харьков убеж
ден, что это дело рук киевских по
литиков. Именно такую трактовку 
событий дает и местная пресса.

Итог - приватизационный кон
курс сорван, русские «Хартрон» 
не получили. Само предприятие

Странная закономерность: чем крепче объятия, тем меньше товарооборот 
между Россией и Украиной.

находится сегодня на голодном 
пайке, с большим трудом выплачи
вая 50-долларовые зарплаты. За
то реальные конкуренты, аэрокос
мические концерны Европы и 
США, очень довольны. «Не съем, 
так понадкушую...»

...Примером для подражания 
для всей Украины называют в Ка
бинете министров инвестицион
ную программу Днепропетров
ской облгосадминистрации. Кури
рующий эту программу зам. гу
бернатора Сергей Бычков очень 
любит называть цифру - 382 мил
лиона долларов иностранных ин
вестиций за прошедший год. 
Правда, российских денег здесь 
почти нет. «Мы идем в Европу, а 

потому нам нужны источники, аль
тернативные Москве», - повторяет 
пан Бычков.

За последнее время в Днепро
петровске, некоронованной сто
лице украинской промышленно
сти, появилось три иностранных 
представительства - израильское, 
азербайджанское и малоизвест
ной африканской страны Кот-ди- 
Вуар. Российского представитель
ства здесь не потребовалось. Ну 
не вписывается оно в программу 
европейской интеграции!

Говорят, С.Бычкова скоро за
берут в правительство Украины. 
Народ Кот-ди-Вуара в восторге.

Сергей ИЛЬЧЕНКО.
ДНЕПРОПЕТРОВСК.

ФОРУМЫ
КТО ПРИГЛАШАЕТ «ЭКСПО-2010»: МОСКВА ИЛИ РОССИЯ?

Времени еще достаточно, но 
наша столица уже активно гото
вится принять Всемирную выстав
ку «Экспо-2010». Оргкомитет 
представил свое «кандидатское» 
досье в Международное бюро вы
ставок.

По планам организаторов все 
действо должно пройти на терри
тории Всесоюзного выставочного 
центра (бывшая ВДНХ). По словам 
руководителя дирекции «Экспо- 
2010» Магомеда Мусаева, мос
ковское правительство планирует 
до 2010 года построить на ВВЦ 
150 тысяч кв.м новых выставочных 
площадей. Фактически рядом с 
ВВЦ вырастет новая выставка. 
При этом уникальный ансамбль 
не только не будет утрачен, но и 
обновится.

Команда мэра Лужкова не раз 
доказывала, что она умеет про
водить и организовывать самые 
представительные форумы. Одна
ко твердой уверенности, что в 
споре за престижное событие по
бедит именно Москва, нет. Дело в 
том, что пока московский мэр 
сражается за «Экспо-2010» в оди
ночку, не имея надежной под
держки федерального правитель
ства. На словах идея одобрена, 
но в реальности впечатление та
кое, что проведение выставки - 
«внутреннее дело Москвы». С 
правительством не до конца ре
шены и проблемы финансирова
ния. Предположительно, затраты

составят около 2 миллиардов дол
ларов. Деньги немалые, но значи
тельная часть средств будет воз
вращена, если выставка состоит
ся. Примеров, когда страна-орга
низатор умудряется заработать 
на дорогостоящем мероприятии, 
немало.

Осознавая это, основные кон
куренты пытаются перехватить 
инициативу. Корейцы уже напра
вили своих эмиссаров во все стра
ны - члены МБВ и увеличили на 
шесть дипломатов штат своего по
сольства в Париже. Именно этой 
шестерке поручено «пробивать» 
кандидатуру Сеула. Не меньшую 
активность проявляют и другие 
кандидаты - Китай и Мексика.

И все же у Москвы имеется 
шанс принять «Экспо-2010». Об 
этом, в частности, говорил гене
ральный секретарь МБВ Висенте 
Лоссерталес, посетивший в про
шлом году российскую столицу для 
ознакомления с концепцией вы
ставки. Окончательное решение 
будет зависеть от позиции 88 
стран - членов Международного 
бюро выставок. В чью пользу они 
сделают выбор, мы узнаем в дека
бре нынешнего года. А пока, ко
нечно, многое будет зависеть и от 
российского правительства: будет 
ли воспринята инициатива Москвы 
как личное дело мэра Лужкова, 
или как общая государственная 
забота?

Владимир СИЛКИН.

НЕГРОМКАЯ ДАТА

ПОЕМ С КОЗЛИНОГО ГОЛОСА
У МЕЖДУНАРОДНЫХ СТАРЬЕВЩИКОВ, ОСВОИВШИХ РОССИЙСКИЙ РЫНОК, - 10-ЛЕТНИЙ ЮБИЛЕЙ

СОСЕДИ
ДЕЙСТВИТЕЛЬНО КОВЕР-САМОЛЕТ...

Уникальный по своим габари
там ковер - 14 на 21,5 метра и ве
сом в 1,2 тонны - соткан в Тур
кмении. Изготовленный мастери
цами государственной корпорации 
«Туркменхалы», он занесен в Кни
гу рекордов Гиннесса как самое 
большое в мире произведение 
ручной работы. Соответствующий 
сертификат доставлен на днях в 
Ашхабад и выставлен в столичном

Музее ковра рядом с изделием-ре
кордсменом. Над этим произведе
нием искусства корпели 40 чело
век с февраля по октябрь 2001 го
да. Полотно выполнено из шерстя
ной сараджинской пряжи, и в каж
дом его квадратном метре сплете
но 304 тысячи узлов.

Лариса БОЕВА.
АШХАБАД.

ВАШЕГО ПОЛКУ... УБЫЛО
Власти Белоруссии упразднили 

ряд министерств и ведомств, в ре
зультате чего около 500 чиновников 
оказались безработными. Еще 2.000 
руководящих и рядовых работников 
будут сокращены на местах.

Как ожидается, реорганизация 
аппарата сэкономит государству

около 6,5 млн. долларов. Сэконом
ленные деньги направят на зарпла
ты, премии и поощрения оставшихся 
чиновников. Следующей в очереди 
на реорганизацию стоит таможня.

Петр СТОПКЕВИЧ.
МИНСК.
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1 НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ВЫБИРАЕТ «ПРИМУ»

■
 Принятие в России закона об ограничении курения пока не да- I 
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щиков этой возрастной

■
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чета Всемирной организа
ции здравоохранения, 
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1ре • более 40 процентов 
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...и козлиный голос разносчика 
дребезжал: «Старое платье про
дать»

Н.В.Гоголь

Десять лет назад в Москву пожаловал 
«Голландский торговый дом» - привез образ
чики ношеной одежды и непривычное для 
нашего тогдашнего обихода понятие: се
конд-хенд. А недавно, в феврале, Михаил 
Касьянов подписал специальное правитель
ственное постановление (Ne 81), и ношеный 
товар получил свою нишу и свои права. 
Раздел XVIII обновленных Правил торговли 
называется: «Особенности продажи непро
довольственных товаров, бывших в употреб
лении».

Прежде, в послевоенную пору, все было 
проще и понятнее. Во двор вкатывала теле
жка, ее погонщик раскрывал два мешка и 
заученным речитативом, как молитву: «Ста
рье берем, старье продаем». Затем бара
хольщики перебрались на Тишинский рынок, 
где в отведенных дырявых сараях предлага
ли свой потертый товарец, обозначив его 
самодельными ярлычками, исполненными с 
рыночным изяществом: «фрачная одежа», 
«спинжаки», «нательное».

Ныне все сложнее, но и обманнее. На 
выходе из метро неподалеку от ГУМа стоят 
озябшие пареньки и тянут каждому прохо
жему листочки бумаги 7x10 см - приглаше
ние «приобрести комиссионную одежду из 
США и Европы», и сделать это «в трех тор
говых залах», на поверку оказавшихся под
слеповатыми комнатками с давно не мытыми 
окнами. Все вокруг завалено и заставлено 
такой же, как окна, одежонкой. Не первой 
свежести товар, оно понятно, но не до та
кой же степени! Ни одной комиссионной ве
щицы, только секонд-хенд. Ни одного пальто 
или костюма с документальным свидетельст
вом того, что вещь прошла предпродажную 
подготовку - по полной программе, обяза
тельной после принятия правительственного 
февральского документа.

Но обмен старья на денежные купюры 
идет, хоть и не бойко. Секонд-хенд завлека
ет ценами, скидками. Но цены все-таки вы
сокие для такого товара. Где-то там, на 
старте, сэкондхендовый килограмм отпуска
ется за пять центов. Два пишем, три на ум 
берем и получается, что на доллар можно 
приобрести 20 кг пиджаков и юбок, пальто 
и пелеринок, свитеров и фуфаек позавче
рашней манерности и сегодняшних претен
зий. Привоз-извоз, командировочные расхо
ды, аренда помещения, «крыше» рублишко, 
чиновнику на молочишко, другие издержки. 
Но за 1.250 рублей - ношеную натовскую 
шинель? «Спелиалитет, армейское качест
во», - растолковывает продавец. Оскорб
ленная очевидным будущим, шинелька уже 
ни на что не надеется. Если ее и купят, то 
горластые эстрадники.

А в общем, мы не разборчивы. То, что у 
них называется junk, мусор, наши величают 
«тщательно отсортированной одеждой». По
нимаю, в нищей стране и секонд-хенд - бла
го. Но вот прислали мне перевод из вьет
намской газеты. Они, вьетнамцы, тоже не из 
богатеев, предупреждают западных благо
детелей, что «готовы принять в рамках помо
щи товары, но только не старую одежду».

Почти музейные раритеты, только грязно
ватые. Замызганные галстуки 15-летней 
давности. Шапки и шляпки - скупили гарде
роб старухи Шапокляк? Можно ли поко
паться в залежах? «Да на здоровье», - гово
рят мне. Какое уж тут здоровье, когда пос
ле переборки первого десятка штанов руки 
начинают чесаться, найти бы воду и кусок

мыла. Теперь догадался, почему завсегдатаи 
секонд-хендов не снимают перчатки. «За 
день надышишься, к вечеру мигрень», - при
знается продавщица.

Вот официальный документ записал: 
«бывшие в употреблении товары до прода
жи должны пройти санитарно-противоэпиде
мические мероприятия (чистка, стирка, де
зинфекция, дезинсекция)». Ни в одном из ма
газинов не видел ни одной вещи, которая 
прошла бы этот фильтр. Нет и сертификатов 
чистоты. А «продавец обязан провести ука
занные мероприятия (чистку и стирку. - К.Б.) 
в процессе предпродажной подготовки то-

регионы. Опорные, оптовые склады есть в 
Перми, в Самаре, в Рязани, в десятках го
родов. Опутываются секондхендовой сетью 
уральский регион, сибирские просторы...

Ежедневно через границы страны прохо
дят тысячи тонн всякого разного непотребст
ва, попадаются в тюках и новенькие вещич
ки, но до прилавка они редко добираются. 
Секондхендщики хорошо организованы, они 
наловчились фильтровать скопом закуплен
ный товар. В хвост секонд-хенду, в помощь 
ему пристроились «сток» и конфискат. Это 
одного поля ягоды. По идее, по замыслу тот 
же сток - приличные вещи, но вышедшие из

воров». «Нереально, - заметил заведующий 
одним из магазинов. - И делать это мы не 
станем. Правила? Выпутаемся, не впер
вой...»

Из моей беседы десятилетней давности с 
представителем «Голландского торгового 
дома» (штаб-квартира в Амстердаме) узнал, 
что весь продаваемый ими товар проходит 
обстоятельную обработку парами формаль
дегида. Так делается и сейчас. Но это не чи
стка и не стирка. Масляное пятно, засален
ный воротник, уличную грязь формальдеги
дом не отмоешь.

Если следовать подписанному премьер- 
министром документу, все секондхендовские 
точки сейчас надо закрыть - но санитарные 
службы не торопятся с проверками и пред
писаниями, торгинспекция тоже не часто за
глядывает в магазины (их в стране - несколь
ко тысяч). Таможня к секонд-хенду относится 
с брезгливостью, да и не ее дело выявлять: 
стираные джинсы привезли или только от- 
формалиненные?

Секонд-хенд вползает вязко, тягуче, неот
вратимо. Если прежде он занимал только 
подвалы и заводские проходные, всякую 
строительную ветхость, то теперь выбирает
ся на просторы. На Красной Пресне, на 
территории большого завода, торговцы взя
ли в аренду огромный зал. В том же районе 
(в здании «Трехгорной мануфактуры») открыт 
«стоковый» магазин. Прежде старьем при
торговывали преимущественно в Москве и в 
Питере, сейчас старьевщики прощупывают

моды и потому не проданные там, у себя, на 
какой-нибудь стрит. Прежде стоком давали 
взятки нашим универмагам, предлагая такой 
товар по бросовым ценам. Эти вещи на 
прилавок редко попадали, магазинщики 
раскупали их сами или приберегали «нуж
ным людям». Конфискат, как понимаете из 
названия, то, что конфисковано, скажем, на 
таможне или отобрано по суду по формуле: 
«с конфискацией имущества» или не выкуп
лено из ломбардных залогов. Но наши ма
газины «Конфискат» торгуют, похоже, тем, 
от чего, помните, отказались вьетнамцы.

Второсортная торговля - механизм неот
регулированный, серый, почти подпольный, 
скрытный. И не всегда идет так, как хотелось 
бы западным поставщикам секонд-хенда. 
Одна импортная дамочка во вполне прилич
ном мюнхенском издании опубликовала 
свои наблюдения и попеняла нашим: дес
кать, россияне, «к сожалению, пока не на
столько продвинуты, чтобы решиться на по
купку, например, пальто в секонд-хенд. 
«Случайно» эта статейка оказалась перепе
чатанной в российской прессе. Потом по
шел гулять рекламный текст - лобовая зака
зуха. Один из секондхендщиков (секонд- 
хендистов?) клялся-божился, что «в карманах 
джинсов, курточек, пиджаков нашим покупа
телям случается находить доллары, золотые 
цепочки, часы, забытые прежними владель
цами».

Пилите, Шура, пилите...
Константин БАРЫКИН.
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РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

ЛЕГЕНДЫ И МИФИ
ЛЮДИ ИЗ ЭТОГО ИНСТИТУТА, КАК НЕЙТРИНО: ИХ МАЛО, НО ОНИ - ВСЮДУ

В советские времена, когда в 
коридорах этого института мож
но было запросто встретить та
ких супербизонов науки, как 
Николай Басов, Виталий Голь- 
данский, Яков Зельдович, Юрий 
Каган, Аркадий Мигдал, корот
кое и звучное «МИФИ» было 
знаком высочайшего научного 
качества. Говорят, как-то 60- 
летний Мигдал легко перепрыг
нул через стол, которым резвив
шиеся в перемену студенты не
чаянно перегородили дверь ау
дитории, а Каган на своих лек
циях покуривал трубку, и то ли 
запах его голландского табака, 
то ли бесподобное чувство исти
ны, которое вдруг возникало из 
цепочек формул и картинок на 
доске, вводило обалдевшую и 
слегка голодную публику в пол
ный транс... Эти люди-легенды 
были очень живыми!

Московский инженерно-фи
зический институт и сегодня - 
один из ведущих физических 
вузов и научно-исследователь
ских центров страны. Об этом 
беседа с ректором института, 
профессором, лауреатом Госу
дарственных премий РФ Бори
сом ОНЫКИЕМ.

- Борис Николаевич, МИФИ вчера 
и сегодня - это один институт в разных 
условиях или это два разных вуза?

- Я бы так сказал: наши гены те же. 
Но когда Советский Союз исчез, воз
никла вдруг полная невостребован- 
ность. Помню немое изумление колле
ктива: всегда были нужны государству 
- и вдруг «свободны». Собрались, су
мели заново определиться в жизни. 
Вот результат: МИФИ по-прежнему 
остался учебно-исследовательским ин
ститутом, что отражено и в структуре 
доходной части бюджета, примерно 
50 на 50 состоящей из поступлений от 
учебной и научной деятельности.

- МГИМО зарабатывает, обучая 
треть своих студентов за деньги. Им 
этого хватает. Как выживает МИФИ?

- Лишь 27 процентов средств мы 
получаем по линии Минобразования - 
на расходы по бюджетному приему, в 
среднем 1.000 человек в год. Доля 
платного образования - 22 процента 
- еще 800 человек.

- И сколько стоит сегодня учиться в 
МИФИ?

- 2.000 у.е. обходится учебный год 
российскому гражданину и 3.000 - 
иностранцу. Причем для наших граж
дан действует целая система скидок. 
Вот проходит у нас приемная кампа
ния. В нашем случае даже не важно, 
сколько абитуриентов претендует на 
одно место, в любом случае это кон
курс среди очень подготовленных лю
дей. Мы сами об этом уровне непре
рывно заботимся, имеем целую систе
му работы со школьниками. Подгото
вительный факультет, два своих лицея 
и скоро будет третий, с гуманитарным 
- языковым уклоном, огромное число 

всевозможных курсов, своя заочная 
физматшкола, которая учит ребят по 
почте и Интернету, - получается всего 
примерно 26 тысяч школьников, с ко
торыми мы плотно и долго общаемся. 
Из них 1.000 мы берем по итогам 
вступительных экзаменов бесплатно, 
но на этом возможности не заканчи
ваются. Хочешь просто за плату учить
ся в МИФИ - проходи собеседование 
(если человек уж совсем ни в зуб но
гой, мы не дадим ему зря потратить 
деньги и отговорим от бесполезной 
затеи, ведь за деньги мы только учим, 
а отчисляем всех одинаково, по зна
ниям) и учись. Но если ты прошел кон
курсные экзамены, но немного недоб
рал баллов, мы предложим тебе учить
ся у нас по контракту - тоже за день
ги, но в 2-3 раза меньшие. Плюс пра
вило: лучшие из контрактников запол
няют места тех бюджетников, кто про
валился на сессии и был отчислен.

И чего уж точно нет ни в одном ву
зе страны - это наша Высшая школа 
физиков им. Н.Г. Басова, или в быт/ - 
Специальный факультет физики. Если 
вы не поступили к нам, но без троек 
доучились до середины третьего курса 
любого немосковского физического 
вуза России или СНГ, и ваш вуз вас 
рекомендует, вы сможете бесплатно 
получить здесь полноценное мифист- 
ское образование, написать диплом 
на любой из базовых кафедр МИФИ 
или в Физическом институте Россий
ской академии наук и даже продол
жить свое обучение в аспирантуре. 
Но с условием, чтобы потом вернуть
ся и работать в своем вузе. СФФ уже 
30 лет, и за это время здесь подгото
влено около 1.000 физиков высшей 
квалификации, которые настолько яр
ко себя проявили, что эта наша рабо
та была в прошлом году удостоена 
премии президента РФ в области об
разования.

- А какой ваш факультет сейчас 
считается самым престижным?

- По-моему, самые умные и самые 
дальновидные по-прежнему идут на 
факультет «Т», теоретической и экспе
риментальной физики. Образование - 
это ведь не только и не столько полу
чение профессии. Вот я окончил в 
свое время факультет «К», кибернети
ки, здесь, в МИФИ. Но сегодняшние 
компьютеры от тех, что мы делали то
гда своими руками, отличаются, как 
телега от Су-27. И конечно, чисто ин
женерная компонента моего прошло
го образования уже совершенно ни
какой ценности в наше время не име
ет. Но я же не только это получил на 
факультете кибернетики - знания фи
зики, прикладной математики, теории 
управления системами реального 
времени, которые не устареют нико
гда. Сейчас молодежь увлекается 
компьютерами, ринулась в виртуаль
ные миры - это все интересно и зани
мательно. Но ценность этого не очень 
велика. А вот тот, кто понимает суть 
вещей, устройство мира, всегда будет 
в цене.

- Неужели все выпускники продол
жают заниматься наукой?

- Я давно за ними наблюдаю. Да, 
объемы научной работы в России 
уменьшились, а людям все равно надо 
как-то жить, и зарабатывать хочется 
поприличнее. И многие пошли в фи
нансы, в бизнес... Но посмотрите, кто 
там достиг успеха? Это ж не потому, 
что они хороший курс практической 
экономики в МИФИ прослушали! А 
потому, что здесь их научили главному 
- учиться. Наш базовый курс матема
тики дал им навыки проблемно-ориен
тированного и доказательного мышле
ния - они никаким авторитетам на 
слово не поверят. Их научили за фи
зическими явлениями видеть законы 
природы. Вот один из отцов-основате
лей МИФИ, академик Зельдович, не 
окончил вообще никакого вуза. Он 
всему в науке научился сам и стал од
ним из величайших физиков-теорети
ков нашего времени...

- А если говорить о престижных, в 
смысле - модных?

- Это, безусловно, факультет ин
формационной безопасности. Кон
курс - 19-20 человек на место, не
смотря на то, что обучение платное. 
На этих специалистов сегодня спрос 
- ураган, особенно у финансовых 
структур, где нарушения информаци
онной безопасности приводят к мо
ментальным и понятным потерям. 
Первый сетевой стенд для их обуче
ния оплатил Центральный банк РФ - 
с его службами безопасности мы на
чинали работать. Свой интерес име
ет в нас и ФАПСИ - в прошлом го
ду они открыли в МИФИ прекрасную 
лабораторию, оснастили ее крутей
шими компьютерами и программами, 
их люди преподают у нас, естествен
но, часть выпускников идет туда ра
ботать. Но никаких Джеймсов Бон
дов мы у себя не готовим - речь толь
ко о научно-техническом обеспече
нии этой деятельности, и не более 
того.

- Я не ослышалась - получается, 
что основные свои деньги МИФИ за
рабатывает наукой?

- Да, для нас это принципиально! 
Мы уверены, что в университете нуж
но стремиться заниматься в первую 
очередь фундаментальными исследо
ваниями. Было бы большой ошибкой 
сосредоточиться только на приклад
ных разработках и тащить их на про
дажу, научно-технический сектор рын
ка устроен куда тоньше примитивного 
«купи-продай».

Конечно, я огорчаюсь, что объемы 
фундаментальных исследований в Рос
сии сегодня катастрофически малы - 
львиная доля работ МИФИ в этой 
сфере финансируется в рамках меж
дународных проектов. Но сейчас все в 
мире кооперируются, настолько доро
ги фундаментальные исследования. 
Область очень конкурентная, денег за 
красивые глаза никто не дает - нужно 
писать проекты, доказывать.

- Поговорим о грустном - об ос

новных ваших расходах.
- Да уж... МИФИ - очень энергоем

кий институт. 1.500 компьютеров в ре
жиме «онлайн», круглосуточное обслу
живание ускорительного центра, ядер- 
ного реактора, плазменных устано
вок, огромного парка учебного и на
учного оборудования - это все боль
шие киловатты, немалые деньги. Хара
ктерный для советского времени 
внешний лоск и красота интерьеров 
уже в прошлом, взамен мы имеем по
ка только отдельные «островки евро
стандарта». Но еще несколько лет на
зад долг МИФИ составлял 68 миллио
нов рублей, и мы жили в режиме ката
строфы - учебные занятия зимой при
ходилось отменять, потому что темпе
ратура в аудиториях была отрицатель
ной. Наконец в прошлом году мы по
тратили огромные собственные сред
ства, и в основном проблему тепла 
решили. И главное - сегодня МИФИ 
никому более не должен.

- Как живется профессуре? Неуже
ли мифистский доцент - это тарифные 
2,5 тыс. руб. в месяц, и все? Чем дер
жите кадры?

- Проблемы с утечкой мозгов у нас 
нет определенно. Да, кое-кто уехал 
работать по контрактам за рубеж, но 
это единицы - 15-20 из научного кол
лектива в 800 человек. Они активно 
сотрудничают с МИФИ и много дела
ют, чтобы институт участвовал в меж
дународных проектах. С бюджетной 
ставкой мы ничего поделать не мо
жем, это на совести других людей. Но 
есть еще внебюджетная часть зара
ботной платы сотрудников, за участие 
в выполнении научных грантов. Более 
1.000 долларов в месяц получают еди
ницы, но около 15 процентов педаго
гов имеют в месяц более 10 тысяч 
рублей, что совсем неплохо - они за
няты любимым делом и живут у себя 
дома, в своей стране. Конечно, дос
тойным заработком это тоже не назо
вешь. А где в мире люди в универси
тетах много получают? Повсюду это в 
пределах разумной достаточности, не 
более того. А хочешь бешеных денег - 
иди в бизнес, это вам скажут и в 
США, и в Европе.

- Борис Николаевич, а коррупция 
среди преподавателей МИФИ суще
ствует? Хотя это глупый вопрос - ко
нечно же она существует...

- Я многое могу человеку простить, 
но только не воровство и подлость. 
Смотрим во все глаза... Как говорит
ся, жизнь есть вечная борьба брони 
со снарядом! Последний пример - 
олимпиада школьников. Цена победы 
большая: победил - и ты студент. За
дачи подбираются по возрастающей 
сложности, чтобы первые 2-3 были 
под силу многим, но последняя - все
гда очень трудная. И вдруг на этот раз 
что-то много народу ее решило... Те
перь даже утром в день олимпиады 
или вступительного экзамена никто 
еще ничего не знает, компьютер выби
рает задачи случайным образом из 
огромного банка...

- А какая у ваших студентов сти
пендия?

- Да такая же, как везде, - около 
200 рублей в месяц. Раньше, когда у 
страны была ядерная программа, она 
заботилась о том, чтобы наши студен
ты занимались только делом, а не хо
дили бы на заработки. При нашей 
стипендии советского времени в 100 
рублей это было нетрудно. Я никогда 
и никого не агитирую поступать сего
дня в МИФИ. Ребята, говорю, поду
майте, придется многим пожертвовать. 
Выучить ребенка в наши дни семье со 
средним достатком - это подвиг, но мы 
родителям говорим: да, тяжело, но по
терпите еще хоть два года. Чтобы 
стать настоящим мифистом, надо пе
режить здесь 4 семестра.

Скажем прямо: отечественная 
промышленность лежит на боку и не 
особо нуждается ни в ваших, ни в ка
ких-либо других выпускниках - не нуж
ны ей ни молодые ядерщики, ни ком
пьютерщики, ни физики. Так что посту
пить в МИФИ сегодня - это способ 
получить качественное, бесплатное 
{или недорогое) и конвертируемое об
разование и потом отчалить на За
пад?

- Да нет же, очень нужны! А вот ес
ли молодая, свежая кровь туда не при
дет, все будет лежать на боку и даль
ше. И уж тогда-то точно страну ожи
дает еще один передел. С меня хватит 
одного, и я все сделаю, чтобы подоб
ное не произошло еще раз. Что каса
ется отъездов - не могу сказать за 
всех, но наши молодые уезжать не хо
тят, знаю точно. Нам, как ни странно, 
в последнее время все труднее найти 
желающих хотя бы на год поехать ту
да на стажировку. Люди считают это 
напрасной потерей времени и пред
почитают работать здесь. Сейчас поя
вилось много крепких инновационных 
фирм, негосударственных, но выполня
ющих госзаказы, где и работа по про
филю, интересная, ответственная, и 
заработки - это привлекает молодежь 
гораздо сильнее.

- Правильных вы мальчиков воспи
тываете. Кстати, о мальчиках: раньше 

встретить девочку среди ваших студен
тов было событием, так их было мало. 
А теперь как у вас с девочками?

- Это все в прошлом! Теперь их у 
нас почти 30 процентов, причем де
вочки, скажу я вам, теперь пошли со
всем другие, не вполне мне даже по
нятные. У нас своя военная кафедра, 
и обучение там по конкурсу - есть 
план приема, который мы не можем 
превысить, идет жесткий отбор по фи
зической подготовке и успеваемости. 
Так эти девочки требуют допустить их 
туда наравне с ребятами. Зачем?! 
Призыв в армию им не грозит... И от
казать нельзя. Мало того, у нас в 
МИФИ традиционно очень сильная 
секция самбо, свой ежегодный турнир 
«На призы покорителей космоса». 
Вдруг узнаю, что, оказывается, там 
женское отделение вовсю работает, 
и есть у них уже победы на крупных 
соревнованиях. Целую делегацию ко 
мне прислали с упреками, почему у 
нас в институте хор только мужской. 
А хор у нас знаменитый, академиче
ский, с регалиями, 100 человек певче
ского состава. В мае будет их кон
церт в зале Московской консервато
рии...

- МИФИ - 60 лет. В чем вы видите 
основную заслугу, главное достиже
ние института за эти годы?

- Во-первых, МИФИ породил син
тетическое образование и создал но
вый тип специалиста, очень хорошо 
востребованный обществом, - инже
нер-физик, инженер-математик, инже
нер-системотехник. И сейчас мы пыта
емся повторить этот успех в гумани
тарной области, преодолеть тот во 
многом искусственный барьер, кото
рый сложился между естествоиспыта
телями и гуманитариями. А второе до
стижение - что хор МИФИ приглаша
ют выступать в Московскую Государ
ственную консерваторию. Это озна
чает, что есть уровень культуры, кото
рый хоть в одной точке, в одном мес
те, но - удержали. Подвижники удер
жали!

Гузель АГИШЕВА.

ДОБРЫЕ ЛИЦА

«МИЛОСЕРДИЕ - ЭТО СТРЕЛКА КОМПАСА, НАПРАВЛЕННАЯ НА ПОЛЮСА ГОРЯ И СТРАДАНИЙ...»
ЧИТАТЕЛИ ВНОВЬ ВОЗВРАЩАЮТСЯ К «ДОБРЫМ ЛИЦАМ», К СУДЬБАМ ПОЛЮБИВШИХСЯ ЛЮДЕЙ

Почти каждый выпуск рубрики «Добрые ли
ца» вызывает читательский отклик. Иногда это 
звонки в редакцию, чаще - письма. И порой 
эти письма приходят через несколько месяцев 
(!) после публикации, что весьма редко случа
ется в редакционной жизни. Обычно, если 
письма не появились через неделю-две, то их 
уже не жди. С «Добрыми лицами» - совсем 
другая история. Тут не бросаются в полеми
ку, не торопятся опровергнуть или высказать 
свое мнение. Рассказы о судьбах замечатель
ных людей, наших современников, вызывают 
прежде всего раздумья о жизни собственной.

Как пишет наш читатель из Иваново Алек
сандр Сергеевич Осипенков, после очерка об 
Эльвире Горюхиной он сразу стал обдумы
вать письмо в редакцию, но «хотелось поду
мать, чтобы не получилось суетно».

Несколько таких несуетных, глубоких писем 
мы сегодня с радостью предлагаем вашему 
вниманию. Наверное, особенно интересны 
они будут нашим постоянным читателям, тем, 
кто хорошо помнит героев наших прежних 
публикаций.

Дмитрий ШЕВАРОВ.

«НЕОТПРАВЛЕННОЕ
ПИСЬМО»,
«ДВ» от 17 апреля 2001 г.
В подзаголовке вашего очерка сказано: 

«Писатель Евгений Богат открывал нам целые 
миры...» Я одна из тех, кому он открывал эти 
миры. Я, простая читательница, упоминалась в 
очерке Богата «Что такое духовная жизнь». 
Этот очерк вошел в книгу «Понимание» (1983 
год). И тогда я стала получать письма из всех 
уголков СССР: из Казахстана, Сибири, Даль
него Востока, Ленинграда, Москвы, из сел и 
деревень. Это удивительно расширяло грани
цы общения.

Я работаю библиотекарем. Вижу читаю
щую публику разного направления чувства и 
мысли. И хотя последние годы книги Евгения 
Михайловича Богата не переиздавали, читате
лей у него по-прежнему много. Они любили 
друг друга: писатель и его читатели. Евгений 
Михайлович поднимал их на высоту поэзии, 
помогал раскрыться лучшим чувствам. Чутьем 

высокоразвитой души Богат угадывал в дале
ком своем читателе романтичность, бескоры
стие, нравственность - и это в то безрелигиоз- 
ное время!

Высшая оценка писателю - отзывы на его 
книги, письма. Их было очень много. Люди по
сылали Богату свои дневники, переписку. Я бы
ла среди них.

Немного о себе: живу в маленьком посел
ке. Благодаря своей работе в библиотеке чи
таю толстые журналы. Люблю С. Алексиевич, 
С. Довлатова, А. Солженицына, Д. Гранина. 
Классику русскую и зарубежную. Разве рас
скажешь обо всем, что любишь? Вот Евгений 
Михайлович умел это делать. Вечная память 
прекрасному писателю и журналисту.

Валентина Ивановна 
МАЙОРОВА,

пос. ПИСЦОВО
Ивановской области
От редакции:
Мы рады сообщить поклонникам 

творчества журналиста и писателя Ев
гения Богата, что впервые за многие 
годы переиздана одна из его лучших 
книг - «...Что движет солнце и светила. 
Любовь в письмах» (Москва, Захаров, 
2001).

«СТРАНА ГОРЮХИНОЙ» ,
«ДВ» от 20 марта 2001 г.
Я знал, что в конце года напишу вам по по

воду «Страны Горюхиной» (очерк об учителе, 
ученом-психологе и журналисте Э.Н. Горюхи
ной. - Ред.) Сразу как-то не вышло, очень 
взволновало. Спасибо вам за встречу с этим 
удивительным человеком. Когда я думаю об 
этой статье и о самой Эльвире Нико
лаевне, перед глазами как символ возникает 
поразительная сцена: убитый горем, плачущий 
старик-армянин, лишившийся единственного 
сына, и она, русская, как посланник на горной 
дороге. Святое горское гостеприимство: уго
стить обязательно тем, что есть в мешке, -ре
диска, значит, редиской... Мир, наверное, дав
но бы рухнул в бездну, если бы среди нас не 
было таких людей, как Горюхина. Ее милосер
дие, как стрелка компаса, направлено на по
люса горя и страданий.

Александр Сергеевич 
ОСИПЕНКОВ.

ИВАНОВО.

Ваш очерк «Страна Горюхиной» заставил 
меня написать вам. У меня защемило сердце 
и захотелось написать о моей недавней по
ездке в Ригу. В столице Латвии я прожила 25 
лет. Но волею судьбы уехала в 1981 году. Ка
ждый год ездила в родной город, там остава
лись родители, брат и частичка сердца. Но те
перь очень сложно стало попасть в Ригу, уви
деть родные и дорогие сердцу лица. Послед
ний раз была в Риге три года назад, на похо
ронах мамы. И вот в этом январе нам с доч
кой снова удалось увидеть Ригу. Пока несколь
ко дней мерзла в очереди перед посольством 
Латвии в Москве, со многими познакомилась.

Но вот долгожданная поездка. Ночью в 
поезде не спалось. Родной дом в пригороде 
Риги встретил нас с дочкой тепло. Все как при 
маме. Только соседи наши еще больше соста
рились. Больше всего меня поразило в них 
чувство обреченности и покинутости. Местные 
националисты продолжают кричать, чтобы 
русские уезжали. Моя мама проработала на 
одном рижском предприятии почти пятьдесят 
лет, но когда ее разбил тяжелейший инсульт, 
ей не дали никакой группы инвалидности, и 
все потому, что она русская.

И все-таки я очень люблю Ригу и часто 
вспоминаю строки латышского поэта Алексан
дра Чака:

Ах Рига, Рига, ты моя седая,
Как ласточка пушинку

для гнезда, 
Несешь ты сердце 

в голубые дали, - 
Тебе любовь я отдал 

навсегда...
Алла Вячеславовна 

ЛЕСКОВА.
ИВАНОВО.
От редакции:
В конце минувшего года героиня 

нашего очерка «Страна Горюхиной» 
профессор психологии Новосибирского 
государственного педагогического 
университета Эльвира Николаевна Го

рюхина получила за свои публицисти
ческие репортажи из «горячих точек» 
премию имени Андрея Сахарова «За 
журналистику как поступок». Еще раз 
поздравляем мужественного человека!

Спасибо вам за рубрику «Добрые лица». 
Больше всех пришлись по сердцу статьи о 
Ефиме Честнякове и Борисе Зайцеве. О Ефи
ме Васильевиче хорошо написано в книге 
Савелия Ямщикова «Спасенная красота». Там 
помещен его, Ефима Честнякова, такой милый 
юный автопортрет, в нем я узнала героя мо
ей одной пока не законченной сказки. Рисун
ки к ним часто опережают слова, и к ненапи
санным их уже набралось большое количест
во. Ему я, честно говоря, завидую белой зави
стью. Я пишу медленно, сказок законченных у 
меня девять за семь лет.

Сейчас писать некогда, потому что Бог по
слал нам маленькое чудо - Павлушу милого. 
Лежит сейчас моя сказка в кроватке, буцает 
погремушки и намекает, что пора, мол, не
множечко подкрепиться. И пока все мое твор
чество - это несколько трехстиший на одну те
му:

Сын спит в коляске.
Сижу рядом, разнежась.
Коплю молоко...

Елена ГУРЕНКО.
село ЛЕВОКУМСКОЕ, 
Ставропольский край

«ХРАНИТЕЛЬ»,
«ДВ» от 20 февраля 2001 г.
Спасибо за очерк о нашем дорогом хра

нителе (Ю.Н. Скобелеве, безвременно 
ушедшем главном хранителе Дома-музея А.П. 
Чехова в Ялте,- Ред.). Читали, вспоминали, 
плакали. Какие-то черты Юрия Николаевича, 
которые мы раньше воспринимали, как чуда
чество, сейчас, под воздействием вашего 
очерка, воспринимаются нами как уникальное 
свойство его натуры. Спасибо за память, за 
искреннее уважение к музейной профессии.

С удовольствием прочла в «Добрых лицах» 
и очерк о Борисе Зайцеве. Восхитительный пи
сатель. Читаю и перечитываю его книги, осо

Первые размышления.

бенно люблю «Улицу св. Николая». Согласна с 
вами, что все его творчество - это молитва, 
это напутствие нам, сегодняшним. Хорошо бы 
очерки о добрых гениях русской культуры из
дать отдельной книгой. У газеты жизнь недол
говечна, да сейчас и не каждый может выпи
сать газету, а вот книга послужила бы людям 
дольше.

Чеховский сад сейчас особенно красив. 
Все подрезали, расчистили, вскопали. Из сада 
видны заснеженные горы. Сегодня идет мелкий 
дождик. Свежо, тихо, воздух напоен ароматом 
жимолости. Наверное, так было и при Чехо
ве...

Ирина Ивановна 
ПАЗЮН.

Дом-музей А. П. Чехова, 
ЯЛТА.
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